
ТЭК  Рост цен на топливо 
заморозят пошлинами

Бензин слов
не понимает

Евгений Гайва, Тарас Фомченков

МИНФИН внес в правительство законопроект, дающий 
кабмину право повышать экспортные пошлины на бен-
зин, дизтопливо и керосин до уровня в 90 процентов от 
пошлин на нефть. По мнению экспертов, только такая 
мера и позволит удержать от повышения цены на бензин. 
Но вот снизить стоимость литра уже не удастся. 

По мнению директора департамента налоговой и та-
моженной политики минфина Алексея Сазанова, кото-
рое он высказал в комментарии информагентствам, воз-
можность повышения экспортных пошлин до практиче-
ски запретительного уровня является необходимым для 
«оперативного реагирования на изменение цен». Он 
проинформировал, что кабинет министров сможет при-
менять механизм пошлин в случае, если нефтяные ком-
пании не будут соблюдать свои обязательства по поддер-
жке цен на топливо на внутреннем рынке  на том уровне, 
который необходим для заморозки цены в рознице.

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) тем 
временем уже возбудила дела в регионах из-за роста цен 
на бензин, стоимость которого с марта 2018-го выросла 
на 17 процентов, а средняя стоимость литра го-
рючего, по данным Росстата, уже достигла 43 
рублей 43 копеек. 

ПРОГНОЗ Во время старта 
чемпионата мира 
будет тепло и сухо

Погода в поле

Ольга Игнатова

В ДЕНЬ открытия чемпионата мира по футболу, 14 июня, 
в Москве ожидается комфортная погода. По прогнозу Ги-
дрометцентра, температура днем будет колебаться от 17 
до 22 градусов тепла. Дождь, если и будет, то кратковре-
менный.

Об этом «Российской газете» рассказал директор Ги-
дрометцентра Роман Вильфанд. Он отметил, что не жар-
кая, но и не холодная погода должна настроить спор-
тсменов на победы. Для других городов, где будут про-
ходить матчи мирового первенства, пока предваритель-
ный прогноз не составлен. Однако метеорологическая 
служба специально к чемпионату мира по футболу со-
здала интерактивную карту «Погода и качество воздуха 
в городах ЧМ-2018». Она доступна на сайте Гидромет-
центра.

По словам Романа Вильфанда, сборные и болельщики 
будут получать самый оперативный прогноз погоды в ка-
ждом городе, где проводится турнир. «Это уже действую-
щая карта. Прогноз там уточняется каждый час. В про-
гнозе на следующий день данные обновляются 
каждые три часа. Максимальный прогноз дает-
ся на три дня», — уточнил глава Гидрометцентра.

«Вашингтон» 
Александра 
Овечкина, 
Евгения 
Кузнецова 
и Дмитрия 
Орлова впер-
вые в исто-
рии выиграл 
Кубок Стэнли

Сборные России, 

Португалии, Франции, 

Ирана, Аргентины, Мексики 

и Бельгии будут жить и тре-

нироваться на территории 

Московской области

Следующий номер «Российской газеты» выйдет 13 июня
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Президент Владимир Путин в дружеском диалоге с лидером КНР

Станция Китай-город

Максим Макарычев

О
чередной раунд пикиров-
ки Дональда Трампа и ми-
ровых лидеров произошел 

в преддверии саммита «Большой 
семерки», проводимого в Канаде 
в пятницу и субботу.

Президент США Дональд 
Трамп устроил нешуточные сло-
весные разборки со своими за-
падными коллегами. В частности, 
американский лидер отреагиро-
вал серией жестких сообщений в 
«Твиттере» на заявления канад-
ского и французского коллег.

Ранее премьер-министр Кана-
ды Джастин Трюдо и президент 
Франции Эмманюэль Макрон 
дали понять, что не подпишут 
итоговую декларацию саммита в 
субботу. Они уточнили, что это 

произойдет, если Вашингтон не 
пойдет на уступки в части согла-
шения по климату, сделке с Ира-
ном и торговым пошлинам для 
развитых стран.

Как отмечают эксперты, еще 
никогда в новейшей истории два 
стратегических североамерикан-
ских партнера и соседа — США и 
Канада — не обменивались столь 
жесткими выпадами. Так, Трамп 
упрекнул Трюдо в том, что Отта-
ва в три раза повысила пошлины 
на американскую молочную про-
дукцию, поставляемую в эту 
страну.

Кстати, до этого американ-
ский президент обвинил канад-
ских партнеров ни много ни мало 
в причастности к поджогу Белого 
дома в 1812 году.

Трамп ожидает, что в ходе сво-

его пребывания на конференции, 
проводимой в отдаленном Квебе-
ке, он сможет успешно «сражать-
ся» с крупными союзниками 
США прежде всего по вопросам 
торговых отношений. «Это бит-
ва, в которой он может победить, 

но которую он ведет без энтузи-
азма», — ссылается CNN на источ-
ники в американской делегации. 
Напомним, что с 1 июня глава Со-
единенных Штатов принял реше-
ние о значительном повышении 
торговых пошлин для европей-

ских стран на сталь и алюминий. 
В ответ на этот шаг Евросоюз 
принял не менее жесткие меры.

Эксперты в этой связи отмеча-
ют, что канадская встреча начи-
нается и пройдет в условиях яв-
ной конфронтации главы Белого 
дома с западными коллегами.

Впрочем, у данной позиции 
американского президента есть и 
явный внутриполитический под-
текст: он продолжает показывать 
партнерам, что намерен отме-
нить все ключевые наработки Ба-
рака Обамы на внешнеполитиче-
ском направлении. Именно к ним 
относят прежде всего иранскую 
сделку и усилия предыдущего 
главы Белого дома в части про-
движения Парижского 
климатического согла-
шения.

Татьяна Замахина, Пекин

П
резидент РФ Влади-
мир Путин посетил с 
государственным ви-
зитом Китай. С пред-
седателем КНР Си 

Цзиньпином российский лидер 
встретился в преддверии саммита 
Шанхайской организации сотруд-
ничества (ШОС). Владимир Путин 
стал первым иностранцем, кото-
рый получил высшую госнаграду 
Китая в области внешней полити-
ки — орден Дружбы.

Для торжественной встречи 
Путина китайская сторона загото-
вила сюрприз — оркестр сыграл не 
только гимны стран, но и «Катю-
шу». Кроме того, российского ли-
дера приветствовали залпами из 
пушек. 

Визиту был присвоен высший 
статус. «Наш большой друг Вла-
димир Путин совершает первый 
государственный визит в свой но-
вый президентский срок именно 
в КНР, — особо подчеркнул Си 
Цзиньпин. — Это свидетельствует 
о большом внимании РФ к рос-
сийско-китайским отношениям».

Стоит напомнить, что Влади-
мир Путин после инаугурации 
уже посетил Австрию, однако тот 
визит носил статус рабочего.

Китайская сторона особо от-
метила вклад президента России  
в дело госстроительства Китая, в 
сотрудничество между нашими 
странами, а также в дело поддер-
жания мира во всем мире. Имен-
но таковы официальные причи-
ны для вручения ордена Дружбы, 
на котором изображен голубь 
мира. Владимир Путин стал пер-
вым иностранным гражданином, 
который получил данный орден 
(эта награда утверждена в Китае 
в 2016 году). 

«Это высшая госнаграда на-
шей страны во внешней полити-
ке», — заявил председатель КНР. 
По его словам, президент РФ за-
служил особое уважение в Под-

небесной и внес большой вклад в 
углубление сотрудничества. «На-
чиная с 2000 года президент Пу-
тин 19 раз приезжал в Китай с ви-
зитом или участием в междуна-
родных мероприятиях. Среди 
глав государств мировых держав 
он больше всех посещал Китай, 
он самый знакомый и уважаемый 
у нас», — сказал в своем высту-
плении Си Цзиньпин.

Кстати, это своего рода ответ-
ная награда: в июле прошлого 
года Владимир Путин наградил 
китайского лидера орденом Анд-
рея Первозванного.

В ходе визита стороны подпи-
сали солидный пакет документов, 
в том числе в области торговли (в 
том числе электронной), тран-
спорта, энергетики, а также на 
тему исследования Луны и даль-

него космоса. Лидеры, кроме 
того, утвердили совместное заяв-
ление, в котором зафиксировали 
ориентиры для двустороннего со-
трудничества и взаимодействия в 
международных делах.  В частно-
сти, Путин и Си Цзиньпин под-
твердили намерение «выступать 
против принятых в обход Совбеза 
ООН односторонних экономиче-
ских санкций, а также против 
шантажа и давления, нарушаю-
щих принципы справедливой и 
честной конкуренции и нанося-
щих ущерб мировой экономике».

После подписания докумен-
тов Владимир Путин отметил, 
что объем взаимной торговли в 
2017 году увеличился на 31,5%, 
до 87 млрд долларов. А за период 
с февраля по март текущего года 
прибавил 31%. Если тенденция 
сохранится, то к концу года ре-
ально выйти на рекордный това-
рооборот  на уровне 100 млрд 
долларов, заявил глава государ-
ства. По его словам, энергетика 
остается приоритетным направ-
лением взаимодействия. Россия 
— крупнейший экспор-
тер топлива на китай-
ский рынок. 

СКАНДАЛ Мировые лидеры устроили жесткие разборки 
на саммите «Большой семерки» в Канаде

Трамп уйдет по-английски

2
Данные о кли-
ентах банков 
сведут в один 
реестр

4
Желающих 
оспорить када-
стровую стои-
мость недвижи-
мости стало 
меньше

4
Федеральная 
палата адвока-
тов поддержала 
идею введения 
наследственных 
договоров

6
День России 
в Москве 
отметят 
в 20 парках

6
На сайте 
госуслуг 
можно будет 
оформить 
полис ОМС 
онлайн

ХОККЕЙ

ФУТБОЛ
Пекин. Президент России Владимир Путин и председатель КНР Си Цзиньпин во время церемонии официальной 
встречи.

Александр Рар: 
Европе предстоит 
решить, как жить 
в XXI веке отдельно 
от США
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 Энергетика остается 
приоритетом. Россия — 
крупнейший экспортер 
топлива на китайский рынок
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Австралийский доллар  47,4961
Азербайджанский манат  36,8310
Армянский драм**  12,9747
Белорусский рубль  31,2871
Болгарский лев  37,6928
Бразильский реал  16,0597

Венгерский форинт**  23,0482
Вон Республики Корея***  58,2151
Гонконгский доллар*  79,8766
Датская крона*  98,9844
Доллар США  62,6680
Евро  73,7916

Индийская рупия**  92,6904
Казахстанский тенге**  18,7539
Канадский доллар  48,1543
Киргизский сом**  91,6199
Китайский юань*  97,7645
Молдавский лей*  37,3357

Новый туркменский манат  17,9308
Норвежская крона*  77,4971
Польский злотый  17,1849
Румынский лей  15,8229
СДР  89,1847
Сингапурский доллар  46,9072

Таджикский сомони*  69,3875
Турецкая лира  13,8508
Узбекский сум****  78,8865
Украинская гривна*  23,9799
Фунт стерлингов  84,0065
Чешская крона*  28,4867

Шведская крона*  71,5658
Швейцарский франк  63,8622
Южноафриканский рэнд*  47,2531
Японская иена**  57,3043

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 09.06.18

Акцент

 Трамп продолжает показы-
вать партнерам, что намерен 
отменить наработки Обамы 
на внешнеполитическом 
направлении
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Главные премии России 
по литературе и искусству, 
науке и технологиям 
за 2017 год 
вручат в Кремле
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БЕЗОПАСНОСТЬ Главы штабов 
России и США обсудили 
ситуацию в Сирии

Как генерал 
генералу

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА в финском городе Вантаа начальник российского 
Генштаба Валерий Герасимов провел переговоры с пред-
седателем Комитета начальников штабов вооруженных 
сил США Джозефом Данфордом.

Разговор генералов продолжался более шести часов и 
шел в закрытом для СМИ формате. Детали его не сообща-
ются.  Однако заранее было известно, что основной те-
мой для обсуждения будет ситуация в Сирии. Начальни-
кам штабов, в частности, предстояло определить меха-
низм недопущения инцидентов при проведении военных 
операций нашими ВКС и силами коалиции. 

Также планировалось обсудить двусторонние воен-
ные контакты и обменяться мнениями по некоторым ас-
пектам европейской безопасности.  Все эти темы, по-ви-
димому, и поднима-
ли на переговорах 
Герасимов и Дан-
форд. Причем в Ва-
шингтоне не скрыва-
ли, что считают на-
чальника нашего 
Генштаба ключевым 
лицом «для передачи 
сообщений от аме-
риканских военных 
в высшие эшелоны 
российской власти». 

Не секрет, что 
успешное наступле-
ние правительственных войск Сирии при поддержке 
ВКС России на террористические группировки за океа-
ном воспринимают без восторга. Масла в огонь подлива-
ют боевики, нередко действующие против армии Асада с 
территории, контролируемой военными США. Исклю-
чить в такой обстановке случайные столкновения воюю-
щих с террористами сторон нельзя. Как прекратить бое-
вые действия и избежать инцидентов между российски-
ми и американскими военными? По мнению руководи-
теля Центра международной безопасности Института 
мировой экономики и международных отношений РАН 
Алексея Арбатова, возможно, имеет смысл расширить в 
Сирии зоны безопасности или начать какое-то реальное 
военное сотрудничество через координацию военных 
действий, чтобы добить запрещенные в РФ ИГИЛ и «ан-
Нусру». «Очень важно возобновить переговоры по пре-
дотвращению инцидентов в открытом море и воздушном 
пространстве над ним, прежде всего применительно к 
акваториям Балтийского и Черного морей», —  добавил 
Арбатов. Он напомнил, что в прошлом были такие согла-
шения, о которых сейчас забыли. Их надо обновить и 
строго соблюдать, «потому что пора, наконец, отходить 
от грани вооруженного конфликта».

А глава МИД Финляндии Тимо Сойни уверен: если 
встреча Герасимова и Данфорда поможет, например, раз-
решить ситуацию на Украине или смягчить напряжен-
ность в любом месте, «она будет полезна».

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал развивать партнерство 
с благотворительными НКО

Общее доброе дело
Владимир Кузьмин

С
истема поддержки отдель-
ных людей должна тран-
сформироваться в систему 

поддержки семей, считает пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев.

Вчера в Высшей школе эконо-
мики собрались представители 
власти и некоммерческих благот-
ворительных организаций, чтобы 
поговорить о проблемах послед-
них и подумать, как можно нала-
дить более эффективное взаимо-
действие. Теме уделил личное 
внимание председатель прави-
тельства Дмитрий Медведев, при-
нявший участие в пленарном за-
седании конференции «Государ-
ство и благотворители: вместе к 
общей цели». «Это совершенно 
нормальное явление, когда госу-
дарство и некоммерческие орга-
низации, которые занимаются 
благотворительностью, движут-
ся к общей цели», — считает он.

Благотворительность в обще-
стве понимают по-разному. Есть 
мнение, сослался премьер, что го-
сударство могло бы взять деньги 
из бюджета и потратить на благое 
дело. Но в мире все устроено ина-
че, и даже в самых богатых стра-
нах государство и благотвори-
тельные НКО дополняют друг 
друга. «И нам нужно выйти на та-

кой режим работы, когда государ-
ство помогает некоммерческим 
организациям, а некоммерческие 
организации в известной степени 
берут на себя ту работу, в которой 
государство либо неэффективно, 
либо неспособно быстро достичь 
результата», — сослался Медведев 
на мировой опыт.

Пользуясь случаем, глава ка-
бинета министров поздравил 
причастных с Днем социального 
работника. «Мы понимаем, что 
от деятельности социальных ра-
ботников зависят жизнь и здоро-
вье огромного количества людей, 
— заявил он. — И те, кто трудятся в 
этой системе, а трудятся, как из-
вестно, за небольшие деньги, это 
люди, обычно мотивированные 
совершенно другими момента-
ми, это просто люди, у которых 
доброе сердце».

Основной задачей государства 
в сфере благотворительности гла-
ва правительства считает созда-
ние правил, по которым неком-
мерческие организации могут 
нормально работать, правил, ко-
торые не носят репрессивный ха-
рактер, которые стимулируют и 
помогают. План соответствую-
щей законодательной работы был 
утвержден еще в 2009 году, и сей-
час, согласился Дмитрий Медве-
дев, настало время его освежить.

Не все предложения могут 
быть легко реализованы. Напри-
мер, возможность регистрации 
НКО в режиме онлайн, как это 
происходит с коммерческими 
организациями. «Но мы будем 
двигаться в этом направлении, — 
заверил премьер-министр. — Та-
кая регистрация должна основы-
ваться на цифровых источниках 
информации». Также благотво-
рительным организациям пообе-
щали рассмотреть идею о перио-
дичности проведения аудита в за-
висимости от сумм, которыми 
они оперируют.

Популярным механизмом ре-
ализации многих проектов в 
наши дни стал краудфандинг. У 
государства, как это обычно бы-
вает со всем новым, возникают 
вопросы о регулировании про-
цессов. Дмитрий Медведев пока 
не знает, необходимо ли здесь 
жесткое регулирование. «Потому 
что как раз отсутствие регулиро-
вания в ряде случаев — когда это 
не противоречит общественным 
интересам, интересам государст-
ва, обеспечения безопасности — 
может способствовать тому, что 
многие процессы протекают не-
формально. Когда мы пытаемся 
все зарегулировать, обычно вы-
ходит криво», — подчеркнул он.

Современные технологии вне-

сли фундаментальные изменения 
в деятельность некоммерческих 
организаций, работающих с людь-
ми. Цифровой мир и социальные 
сети изменили характер взаимо-
отношений в обществе: если рань-
ше люди могли быть отрезаны от 
общения на долгое время, то те-
перь эти возможности есть кру-
глые сутки. «Главное — этим гра-
мотно пользоваться, — полагает 
премьер-министр. — Те платфор-
мы, которые существуют и разви-
ваются на государственные гран-
ты, мы будем и дальше их поддер-
живать». А мошенники, на кото-
рых жаловались на конференции, 
встречаются в любой сфере. Дмит-
рий Медведев посоветовал сразу 
распространять о них информа-
цию, не дожидаясь реакции право-
охранительных органов.

Он также услышал замечания, 
что действующее налоговое зако-
нодательство затрудняет возмож-
ности передачи на благотвори-
тельность неиспользованных 
продуктов или товаров, что их 
проще утилизировать. Глава пра-
вительства высказал готовность 
внести изменения, которые бы из-
менили ситуацию.

На конференции, конечно, об-
суждались вопросы борьбы с бед-
ностью. Как известно, президент 
поставил задачу сократить ее 

вдвое за следующие шесть лет. 
«Система поддержки отдельных 
людей должна трансформиро-
ваться в систему поддержки се-
мьи, — считает Медведев. — Это аб-
солютно правильно, поскольку 
мы стараемся, чтобы многие льго-
ты носили персональный, адре-
сный характер, но применительно 
к семьям с невысоким достатком 
нужно смотреть сквозь призму се-
мьи, а не отдельного человека». 
Все предложения от НКО премьер 
предложил направлять в прави-
тельственный Совет по вопросам 
попечительства в социальной сфе-
ре. После обновления кабинета 
министров его возглавит вице-
премьер Татьяна Голикова.

Впрочем, добрые дела всегда 
начинаются с отдельного челове-
ка и его внутреннего желания по-
могать другим людям. Свои до-
брые дела Дмитрий Медведев те-
перь сможет отмечать в отдель-
ном личном дневнике. Такой про-
ект запустили в Казани, где 
школьникам раздают специаль-
ные дневники, в которых они мо-
гут вести отчет о свои добрых по-
ступках. На конференции такой 
дневник подарили и премьеру, и 
его заместителю.

ФИНАНСЫ

Данные 
о клиентах 
банков сведут 
в один реестр

ЦБ ПИШЕТ 
КОД ДОСТУПА

Игорь Зубков, Санкт-Петербург

НА РОССИЙСКОМ финансо-
вом рынке появится единая плат-
форма по идентификации клиен-
тов — реестр информации для 
обязательных в банковском сек-
торе процедур KYC («знай своего 
клиента»). Об этих планах рас-
сказала первый заместитель 
председателя Банка России Оль-
га Скоробогатова на Междуна-
родном финансовом конгрессе.  

Банки обязаны не только про-
водить идентификацию клиента 
при принятии на обслуживание 
(собирать данные изо всех госре-
естров и так далее), но и периоди-
чески обновлять сведения о нем. 
Разные организации собирают 
примерно одну и ту же информа-
цию об одном и том же клиенте, 
вкладывая большие ресурсы в 
комплаенс. Создание единой 
платформы позволит с меньши-
ми издержками предупреждать 
банки о клиентах с «не очень хо-
рошей историей», объяснила 
Скоробогатова. Идея возникла в 
Ассоциации ФинТех, которая под 
эгидой Банка России объединяет 
крупные банки. «До конца года 
мы определим, какие источники 
станут донорами для этой плат-
формы и как она будет работать — 
правила, стандарты, безопа-
сность и так далее», — сказала 
Скоробогатова на вопрос «РГ».    

Также Банк России планирует 
создать реестр цифровых согла-
сий на использование персональ-
ных данных, который должен 
стать центральным элементом 
цифрового профиля клиента. 
Цель — упорядочить использова-
ние данных о клиентах и позво-
лить последним управлять этим 
процессом, в том числе отзывать 

согласия — сейчас, по словам Ско-
робогатовой, никто не помнит, 
«какое количество раз мы давали 
согласие, и не знает, актуальны 
ли они до сих пор», непонятно, 
кто и как использует данные, это 
создает большой риск для гра-
ждан. Здесь также еще предстоит 
определить перечень информа-
ционных систем, с которыми дол-
жен взаимодействовать реестр.

Это лишь малая часть техно-
логических изменений, которые 
организует и отчасти иницииру-
ет Банк России. Фактически он 
перехватывает повестку по со-
зданию экосистем у крупнейших 
банков. Комментируя журнали-
стам спор с главой Сбербанка 
Германом Грефом (который на-
кануне критиковал ЦБ за то, что 
тот создает конкуренцию бан-
кам), председатель Банка России 
Эльвира Набиуллина объяснила, 
что регулятор не хочет допустить 
создания новых монополий с по-
мощью финансовых технологий. 

Речь в первую очередь идет о 
курируемых им проектах по вне-
дрению удаленной идентифика-
ции, созданию финансовых «ма-
газинов на диване», платформы 
быстрых платежей, — все это в 
полную силу заработает в следу-
ющем году и в перспективе мо-
жет снизить рыночную силу 
крупнейших игроков.

В поисках дополнительных 
путей усиления конкуренции 
Банк России планирует обсудить 
с рынком введение минималь-
ных ставок по депозитам: ЦБ бес-
покоит возможность демпинга и 
привлечения средств по зани-
женным ставкам крупнейшими 
банками (а все они с госучасти-
ем), рассказала Эльвира Набиул-
лина. За прошлый год госбанки 
нарастили свою долю на рынке 
вкладов физлиц с 65,4 до 66,6 
процента, в некоторых регионах 
они занимают монопольное по-
ложение. Сейчас регулирование 
Банка России касается только 
максимальных ставок по депози-
там, оно введено для борьбы с 
банками-«пылесосами», преи-
мущественно небольшими кре-
дитными организациями. 

Кроме того, на территориях, 
где нет покрытия связью 3G и 
4G, ЦБ планирует обеспечить до-
ступ к финансовым онлайн-услу-
гам через спутниковое вещание, 
пилотный проект начнется в 
этом году, рассказал руководи-
тель Службы Банка России по за-
щите прав потребителей и обес-
печению доступности финансо-
вых услуг Михаил Мамута. Основной задачей государства в сфере благотворительности премьер считает создание правил, которые не носят репрессивный характер, а помогают НКО работать.

Только в этом году 
генералы Валерий 
Герасимов 
и Джозеф Данфорд 
трижды общались 
по телефону

На территориях, где 
нет интернета, ЦБ 
планирует обеспе-
чить доступ к 
мобильным банкам 
через спутники

Станция Китай-город

С учетом коммерче-
ских отгрузок объем 
экспорта в прошлом 

году составил 52,6 млн тонн. Раз-
вивается и сотрудничество в га-
зовой сфере: строительство газо-
провода «Сила Сибири» для 
транспортировки газа по «Вос-
точному» маршруту идет по гра-
фику. Начало поставок заплани-
ровано на конец следующего 
года. Хорошим примером двусто-
роннего сотрудничества являет-
ся реализация проекта «Ямал 
СПГ». С декабря прошлого года 
китайские потребители получа-
ют газ с этого месторождения.

Владимир Путин особо отме-
тил сотрудничество в сфере атом-
ной энергетики: заключены со-
глашения о строительстве новых 
энергоблоков для Тяньваньской 
АЭС, а также о возведении новой 
атомной электростанции в КНР. 
При содействии России в Китае 
будет сооружен реактор на бы-
стрых нейтронах. Глава «Росато-

ма» Алексей Лихачев позже уточ-
нил журналистам, что строитель-
ство энергоблоков и новой АЭС 
китайская сторона оплатит сама. 
По его словам, в результате согла-
шений создана база для сотрудни-
чества на десятилетия вперед.

В космической сфере Россия 
собирается делиться с КНР пере-
довыми наработками, отметил 
президент РФ. Обсудили и мас-
штабные проекты в транспор-
тной сфере — в том числе созда-
ние дальнемагистрального са-

молета и тяжелого вертолета. В 
сфере международного сотрудни-
чества речь шла о сопряжении Ев-
рАзЭС и экономической части 
Шелкового пути. «Сверили часы» 
переговорщики и в отношении са-
мых актуальных проблемных тем 
— иранской ядерной программы и 
ситуации на Корейском полуо-
строве. Стороны заинтересованы 
в установлении мира, Си Цзинь-
пин, в свою очередь, напомнил, 
что Китай — самое населенное го-
сударство в мире, а РФ — крупней-

шее по территории. «Мы как сосе-
ди обладаем мощным внутренним 
стимулом для сотрудничества во 
всех областях», — заявил он. «Под-
нимает голову торговый протек-
ционизм», а в мировой экономике 
— много факторов неопределенно-
сти, отметил также китайский ли-
дер. В этих условиях КНР и Россия 
добились хороших результатов в 
сотрудничестве.

В условиях сложной мировой 
обстановки Россия и КНР догово-
рились наращивать взаимную 
поддержку, сообщил председа-
тель КНР. Как ответственные дер-
жавы обе страны готовы вместе 
защищать миропорядок, кото-
рый должен строиться на основе 
взаимного уважения. 

После официальной части пе-
реговоров Путин и Си Цзиньпин 
на скоростном поезде совершили 
к о р от к у ю  п о е зд к у  в  го р о д 
Тяньцзинь, где стали зрителями 
хоккейного матча юниорских 
клубных команд России и Китая. 

Лидеры перед началом игры 
вышли на лед, коротко пообща-
лись с игроками и вбросили шай-
бу. Россию представляла команда 
ребят из Башкирии в возрасте 
13—15 лет. По завершении матча 
команды подарили главам Рос-
сии и Китая по комплекту формы. 
Путину вручили красно-желтый 
свитер с номером 11, под кото-
рым он всегда выходит на лед.

Подобная хоккейная встреча 
весьма символична, прокоммен-
тировал помощник президента 
Юрий Ушаков. «Россия оказыва-
ет Китаю помощь в развитии и ре-
ализации этого вида спорта, в том 
числе с учетом того, что в 2022 
году зимние Олимпийские игры 
пройдут в Пекине», — пояснил он.

Беседа Владимира Путина 
с Си Цзиньпином перед началом 
переговоров с участием делегаций.

Акцент

 Мы как соседи обладаем 
мощным внутренним 
стимулом для сотрудничества 
во всех областях
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Указ Президента Российской Федерации
О присуждении Государственных 
премий Российской Федерации 

в области литературы 
и искусства 2017 года

Рассмотрев предложения Совета при Президенте Российской Федера-
ции по культуре и искусству, постановляю:

Присудить Государственные премии Российской Федерации в области 
литературы и искусства 2017 года и присвоить почетное звание лауреата 
Государственной премии Российской Федерации в области литературы и 
искусства:

Сивковой Светлане Геннадьевне, генеральному директору федераль-
ного государственного бюджетного учреждения культуры «Музей Мирово-
го океана», — за вклад в изучение, сохранение и популяризацию морского 
наследия;

Темирканову Юре Хатиевичу, художественному руководителю феде-
рального государственного бюджетного учреждения культуры «Санкт-
Петербургская академическая филармония имени Д.Д.Шостаковича», — за 
выдающийся вклад в развитие отечественной и мировой музыкальной 
культуры;

Эйфману Борису Яковлевичу, художественному руководителю Санкт-
Петербургского государственного бюджетного учреждения культуры «Ака-
демический театр Балета Бориса Эйфмана», — за вклад в развитие отечест-
венного и мирового хореографического искусства.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
8 июня 2018 года № 277

Указ Президента Российской Федерации
О присуждении Государственной 
премии Российской Федерации 

за выдающиеся достижения в области 
гуманитарной деятельности 2017 года

Рассмотрев предложения Совета при Президенте Российской Федера-
ции по науке и образованию и Совета при Президенте Российской Федера-
ции по культуре и искусству, постановляю:

Присудить Государственную премию Российской Федерации за выдаю-
щиеся достижения в области гуманитарной деятельности 2017 года и при-
своить почетное звание лауреата Государственной премии Российской 
Федерации за выдающиеся достижения в области гуманитарной деятель-
ности Антоновой Ирине Александровне, президенту федерального государ-
ственного бюджетного учреждения культуры «Государственный музей 
изобразительных искусств имени А.С.Пушкина».

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
8 июня 2018 года № 278

Указ Президента Российской Федерации
О присуждении Государственных 
премий Российской Федерации 

в области науки и технологий 2017 года
Рассмотрев предложения Совета при Президенте Российской Федера-

ции по науке и образованию, постановляю:
Присудить Государственные премии Российской Федерации в области 

науки и технологий 2017 года и присвоить почетное звание лауреата Госу-
дарственной премии Российской Федерации в области науки и технологий:

Алфимову Михаилу Владимировичу, академику Российской академии 
наук, руководителю научного направления Центра фотохимии Российской 
академии наук федерального государственного учреждения «Федераль-
ный научно-исследовательский центр «Кристаллография и фотоника» 
Российской академии наук», Громову Сергею Пантелеймоновичу, члену-
корреспонденту Российской академии наук, руководителю того же Центра, 
Чибисову Александру Константиновичу, члену-корреспонденту Российской 
академии наук, главному научному сотруднику лаборатории синтеза и 
супрамолекулярной химии фотоактивных соединений того же Центра, — за 
разработку фотоактивных супрамолекулярных устройств и машин;

Дедову Ивану Ивановичу, академику Российской академии наук, дирек-
тору федерального государственного бюджетного учреждения «Нацио-
нальный медицинский исследовательский центр эндокринологии» Мини-
стерства здравоохранения Российской Федерации, — за цикл работ по 
фундаментальной эндокринологии и внедрение инновационной модели 
персонализированной медицины в здравоохранение;

Рогаеву Евгению Ивановичу, доктору биологических наук, заведующе-
му лабораторией эволюционной геномики федерального государственного 
бюджетного учреждения науки Институт общей генетики имени 
Н.И.Вавилова Российской академии наук, — за обнаружение генов и моле-
кулярно-генетических механизмов, ответственных за наследственные 
болезни человека.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
8 июня 2018 года № 256

О лауреатах читайте на с. 5
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СИТУАЦИЯ Прозвучавший 
на «Прямой линии» 
вопрос о понижении 
зарплаты в якутском 
колледже снят

Деньги получит 
в июне

Владимир Таюрский, «Российская газета», Якутск

ВЛАСТИ Якутии оперативно разобрались в ситуации, 
из-за которой в ходе «Прямой линии» Владимиру Пути-
ну был задан вопрос о повышенной, а потом вернувшей-
ся к прежнему уровню зарплате в одном из профессио-
нальных учебных заведений республики. 

Преподаватель Якутского финансово-экономическо-
го колледжа Михаил Ваганов рассказал главе государст-
ва, что его заработная плата в начале этого года повыси-

лась до 60 тысяч ру-
блей, однако с апре-
ля вновь уменьши-
лась. «Временный 
или постоянный ха-
рактер носило повы-
шение зарплаты 
учителей?» — поин-
тересовался он.

Как известно, 
Владимир Путин 
подчеркнул, что до-
стигнутые показате-
ли по уровню зара-
ботной платы долж-

ны быть не только сохранены, но и приумножены. Он по-
ручил временно исполняющему обязанности главы Яку-
тии Айсену Николаеву разобраться в ситуации.

При проверке выяснилось, что в конце декабря 2017 
года в Финансово-экономическом колледже был принят 
новый коллективный договор, в котором изменили систе-
му премирования. Стимулирующие выплаты, которые 
раньше люди получали ежемесячно, стали выплачиваться 
ежеквартально. Изменения вступили в силу со второго 
квартала, но не были доведены до всего преподавательско-
го состава. В числе неосведомленных оказался и Ваганов.

— Если в первом квартале у него каждый месяц была до-
статочно высокая заработная плата, то в апреле и мае она 
действительно оказалась меньше, так как все стимулиру-
ющие выплаты перенесены на конец второго квартала. По 
итогам июня педагог получит зарплату и вместе с ней пре-
миальные за три месяца, — сообщил Айсен Николаев.

Тем не менее и.о. главы республики не считает вопрос 
закрытым.

— То, что Михаил поднял его, — очень хорошо. После 
прямого эфира мне в соцсетях написало очень много лю-
дей, у которых либо аналогичная проблема, либо есть во-
просы по перерасчету заработной платы. Значит, суще-
ствует системная проблема, и мы  должны ее решить, — 
сказал он.

АКЦЕНТ Советника главы 
ДНР удовлетворил ответ 
президента

Важные вещи 
сказаны

Петр Лихоманов

ПИСАТЕЛЬ, музыкант, телеведущий и советник главы 
Донецкой народной республики (ДНР) Захар Прилепин 
прокомментировал ответ Владимира Путина на его во-
прос в ходе состоявшейся в четверг «Прямой линии». 
По его словам, «те вещи, которые мне важны, они про-
звучали».

«Задал вопрос 
Владимиру Путину. 
Если немного отше-
лушить все те вещи, 
которые неизбежно 
должны быть произ-
несены, в итоге оста-
ется следующее. 
1. В случае наступле-
ния Украина имеет 
шанс лишиться госу-
дарственности. 
2. Народ Донбасса не 
запугать, он сделал 
свой выбор и действующую власть не признает. И при-
знавать не собирается. 3. Россия сделает все, что должна 
сделать, и республикам поможет.

Киев, судя по всему, всерьез собирается наступать. 
Надеюсь, все всё услышали», — написал Прилепин в сво-
ем Facebook.

Позже он расширил свой комментарий, пояснив, что 
непризнание населением ДНР киевской власти «так или 
иначе подчеркивает легитимность выборов на Донбас-
се», а также выразил уверенность, что «Россия делает 
все для того, чтобы ситуация не пошла по киевскому сце-
нарию».

Напомним, Захар Прилепин с 2016 года является за-
местителем командира батальона спецназа по работе с 
личным составом в армии ДНР, ему присвоено звание 
майора. 

В ходе «Прямой линии» он рассказал Владимиру Пу-
тину о том, что в ДНР опасаются военных провокаций со 
стороны украинской армии во время проведения чемпи-
оната мира по футболу в России. 

Президент, в частности, выразил надежду, что прямо-
го нападения на республики не произойдет, но заметил, 
что в случае, если Киев все-таки решится на провокацию, 
«последствия для украинской государственности будут 
серьезными».   

ПОДРОБНОСТИ Вероника Скворцова рассказала о ранней диагностике рака, 
жестких требованиях к срокам начала лечения и подготовке онкологов

Лучше раньше, да лучше
Ирина Невинная

В
сего 14 дней отводится он-
кологической службе на 
уточнение диагноза, и если 

рак подтвердится, специализи-
рованное лечение должно на-
чаться не позже, чем через те же 
две недели. Это лишь один тезис 
из будущей Национальной онко-
логической программы. После 
«горячей линии» с Владимиром 
Путиным, где много говорилось о 
запущенном состоянии онколо-
гической помощи, министр здра-
воохранения России Вероника 
Скворцова рассказала, как в Рос-
сии будут развивать это направ-
ление медицины.

Если задуманное удастся сде-
лать (а Скворцовой в свое время 
удалось выстроить надежную си-
стему сосудистой помощи), - он-
кологические больные получат 
дополнительный шанс на выздо-
ровление. «Разработкой Нацио-
нальной онкопрограммы зани-
мается координационный совет, 
куда вошло более 60 лучших спе-
циалистов — онкологов, радиоло-
гов, ученых, работающих над но-
выми препаратами и методика-
ми. Первый вариант программы 
завершен, сейчас мы его обсу-
ждаем»,— сказала министр.

Базовое направление — это 
комплекс мер по популяционной 
профилактике онкозаболеваний, 
формированию у людей стремле-
ния к здоровому образу жизни. 
«Без этого мы не сможем удер-
жать раннюю манифестацию он-
козаболеваний,  -  отметила 
Скворцова. — Население стареет, 
и риск возникновения рака с воз-
растом становится больше. Толь-
ко правильным образом жизни 
можно снизить этот риск и ото-
двинуть пик заболеваемости».

Второй момент — раннее выяв-
ление рака. С 2013 года в стране 
возобновили всеобщую диспан-
серизацию, и уже несколько раз 
переписывали алгоритм ее про-

ведения, сделав упор на онкона-
стороженность. Так, с 2018 года 
для некоторых возрастных групп 
(50-70 лет) была изменена часто-
та некоторых видов обследова-
ний на онкологию. У женщин  
чаще всего развивается рак гру-

ди и репродуктивных органов; у 
мужчин — рак простаты (после 
рака легкого). Эти разновидно-
сти не так трудно выявить. Мно-
гое зависит от нас: на ранних ста-
диях рак излечим, но никак себя 
не проявляет, а потому необходи-

мо, чтобы люди сами стремились 
обследоваться.

Не менее важно при подозре-
нии на онкологию быстро уста-
новить точный диагноз, и так же 
быстро начать лечение. «Предел 
для подтверждения диагноза — 14 
дней, - сказала Вероника Сквор-
цова. — В этот срок должны уло-
житься все необходимые тесты и 
исследования: гистология, эндо-
скопия, КТ, генетическое тести-
рование. Чтобы современная ди-
агностика стала доступной всем 
независимо от места прожива-
ния, в минздраве наметили со-

здание амбулаторной онкослуж-
бы — такие отделения откроют 
при многопрофильных больни-
цах. Кроме того, появится сеть 
сертифицированных лаборато-
рий «второго мнения».

Что касается начала лечения, 
и тут установлены жесткие сро-
ки: тоже 14 дней с момента по-
становки диагноза. Причем лече-
ние должно быть качественным, 
отвечать современным мировым 
стандартам, отметила министр.

«Нами подготовлено более 80 
клинических рекомендаций и бо-
лее 860 протоколов ведения 
больных с различной локализа-
цией и видами онкологии, - поя-
снила Скворцова. — Также по-
ставлена задача уйти от многоэ-
тапности в маршрутизации боль-
ного, когда его последовательно 
«передают» из местной больни-
цы на региональный, а иногда и 
на федеральный уровень, и теря-
ют на этом время. Крайне важно, 
чтобы сразу после диагностики 
больного  направляли на тот уро-
вень, где ему окажут наиболее 
эффективную помощь».

Затронула Скворцова и раз-
витие новых способов лечения, в 
частности, ядерной медицины. 
Сейчас у нас действует два таких 
центра: в Обнинске и Санкт-Пе-
тербурге.Скоро будет введен еще 
один, с уникальным оборудова-
нием, в Димитровграде. 

Что касается подготовки ка-
дров, за последние три года уда-
лось смягчить дефицит онколо-
гов — было подготовлено более 
двух тысяч врачей. Стандарты 
подготовки специалистов поме-
няли: хирурги-онкологи должны 
будут владеть и нехирургически-
ми методами лечения. А врачи 
других специальностей — гинеко-
логи, неврологи и т.д. — пройдут 
курс онкологии. 

БЕНЗИН СЛОВ 
НЕ ПОНИМАЕТ

«Федеральная антимо-
нопольная служба уси-
лила антимонополь-

ный контроль в регионах, в осо-
бенности на Дальнем Востоке. 
В настоящее время ФАС выдала 
семь предупреждений о недопу-
стимости нарушений антимоно-
польного законодательства на 
рынке нефтепродуктов, возбу-
ждены дела в ряде регионов и на-
правлены рекомендации произ-
водителям о необходимости со-
блюдения правил поведения на 
рынке», — рассказали «Россий-
ской газете» в ведомстве.

Правительство уже внесло 
свой вклад в дело стабилизации 
цен на топливо: с 1 июня текуще-
го года снижены акцизы на бен-
зин и дизельное топливо на 3 и 2 
тысячи рублей за тонну соответ-
ственно. Акцизы также не будут 
повышаться на 700 рублей с 1 
июля, как это планировалось ра-
нее. 

Мера необходимая, тем более 
в Банке России уже предупреди-
ли о том, что из-за роста стоимо-
сти топлива и инфляция, кото-
рая сейчас составляет 2,4 про-
цента в годовом выражении, мо-
жет ускориться на 0,2 — 0,4 про-
центных пункта.

При этом поставлять за ру-
беж нефть и нефтепродукты вме-
сто того, чтобы оставлять их на 
внутреннем российском рынке, 
отправляя на НПЗ и насыщая ры-
нок товарным топливом, все 
равно пока выгодней, объясняет 
суть проблемы с ростом цен на 
моторное топливо исполнитель-
ный директор Российского то-
пливного союза Григорий Серги-
енко. 

«С мая 2017 года по май 2018 
года цены на нефть выросли чуть 
более чем в 1,5 раза — с 49 до 74 
долларов за баррель российско-
го сорта Urals. При этом курс ру-
бля к доллару, наоборот, снизил-
ся с 57 до 62 рублей — май к маю. 
В результате мировые цены на 
нефть и экспортные продукты ее 
переработки (дистилляты), если 
их пересчитать в рубли, увели-
чились в 1,6—1,7 раза», — напо-
минает эксперт. 

Понятно, продолжает он, что 
в этой ситуации «корзину нефте-
продуктов» за рубеж продавать 
гораздо выгодней, чем оставлять 
в качеcтве моторного топлива на 
внутреннем рынке. 

«Тем более что размер эк-
спортной пошлины на нефтепро-
дукты на данный момент состав-
ляет всего 30 процентов от раз-
мера пошлины на нефть», — под-
черкивает Сергиенко. 

По его мнению, угроза роста 
экспортных пошлин на нефте-
продукты может стать достаточ-
но эффективным методом для 
того, чтобы у заинтересованных 
представителей отрасли «отпала 
охота вывозить и продавать то-
пливо за рубеж по более высокой 
цене».

Однако, продолжает он, «вве-
дение пошлины фактически уг-
нетает нефтепереработку и у не-
фтяников появляется стимул 
вместо них гнать за рубеж не 
продукты нефтепереработки, а 
сырую нефть». 

Эксперт считает, в ситуации с 
ценами на бензин сейчас полу-
чается своего рода замкнутый 
круг: зафиксировав розничные 
цены на уровне 30 мая, мы за-
фиксировали ситуацию, весьма 
убыточную для розницы, так как 
на тот момент оптовые цены 
были максимальны и были выше 
розничных примерно на 2 с лиш-
ним рубля. Для розничных неза-
висимых продавцов это ката-
строфа и они ждут разрешения 
ситуации. «Надо как-то пони-
зить оптовые цены, но каким 
образом это можно сделать?», — 
задает встречный вопрос Серги-
енко.

Для нефтяников снижение 
оптовых цен означает рост из-
держек, так как придется увели-
чивать предложение на бирже. 

«Нужен стимул. Экономиче-
ского в виде снижения акцизов 
недостаточно — цены на бирже 
сегодня стоят. Чтобы найти до-
полнительные ресурсы топлива, 
которые можно послать на бир-
жу, нужно включать админи-
стративный ресурс, но в рыноч-
ной экономике это не очень ло-
гично. А повысить розничные 
цены нельзя — они замороже-
ны», — резюмирует исполнитель-
ный директор Российского то-
пливного союза.

Резонанс Вмешательство президента поможет жителям домов 
на Ставрополье, пострадавших от наводнения 

Теперь есть надежда

Роман Кияшко, 
«Российская газета», 
Ставропольский край 

Р
ушащийся потолок, гни-
лой пол и сырые стены — 
в таких условиях целый 
год пришлось жить се-
мье Лаврик из села Лево-

кумка Минераловодского округа 
Ставрополья. Им, как и 16 другим 
семьям, так и не выдали государ-
ственные жилищные сертифика-
ты. Об этом в четверг во время 
«Прямой линии» президенту Рос-
сии рассказала Евгения Лаврик. 

— 22 мая 2017 года наши дома 
пострадали от сильнейшего на-
воднения, вода была на высоком 
уровне и стояла в течение пяти 
дней. Из-за сильной влажности 
проваливаются полы, а этой ве-
сной в доме завелись лягушки. С 
ними уже играет наша дочь Нас-
тя. Дырки вынуждены прикры-
вать досками. Новые трещины 
появляются почти ежедневно, — 
рассказала Евгения в разговоре с 
Владимиром Путиным.

Глава государства заверил 
ставропольчанку, что ее пробле-
му решат в ближайшее время. «Я не знаю, в каком административ-

ном режиме формулируют мест-
ные власти ваши жилищные ус-
ловия. Но если ваш дом признали 
аварийным в силу стихийного 
бедствия, все это должно решать-
ся. Остальное — бюрократиче-
ские проволочки», — добавил 
президент.

Однако оказалось, что решить 
проблему 17 семей на Ставропо-
лье у краевых властей не получа-
ется. Они и рады помочь, но доку-
менты всякий раз федеральный 
центр возвращает обратно. При-
чина в том, что по этим адресам 
уже выдавались ГЖС в 2002 году. 
Тогда на край также обрушилось 
разрушительное наводнение. 

— По ним выдавались государ-
ственные жилищные сертифика-
ты. Однако в дальнейшем различ-
ными путями — через судебные 

решения или внесение измене-
ний в муниципальные акты — они 
были возвращены в жилфонд, по-
меняли своих владельцев. И в 

2017 году снова оказались в зоне 
подтопления, — пояснил «РГ» гла-
ва региона Владимир Владими-
ров.

Позиция Ставрополья была в 
том, что ранее выданные ГЖС не 
являются причиной для отказа в 
помощи людям. Но в ответ были 
другие аргументы.

Местные власти повторили 
процедуру с выдачей жилищных 
сертификатов. Соответствую-
щий пакет документов уже в день 
«Прямой линии» отправили в 
Москву.

Так выглядело село после навод-
нения в 2017 году. С тех пор подто-
пленцы пытаются добиться права 
на жилищные сертификаты. 

Акцент

 Чем раньше поставлен 
диагноз и начато лечение — 
тем выше шанс на полное 
выздоровление

Акцент

 Решить проблему 
17 семей у краевых властей 
не получалось: федеральный 
центр всякий раз возвращает 
документы 

Стимулирующие 
выплаты, которые 
раньше люди полу-
чали ежемесячно, 
стали выплачивать-
ся ежеквартально

Рост цен на топливо 
удалось притормо-
зить, но снизить 
стоимость литра 
уже не удастся, 
уверены эксперты

Захар Прилепин с 2016 года служит в армии ДНР в звании 
майора.

1

Вероника Скворцова: На диагно-
стику, включая все тесты и иссле-
дования, мы отводим не более 
14 дней.

Когда люди победят 
старение и рак — на сайте 
rg.ru/art/1539470

Как повышение стоимости 
бензина отразится 
на продуктовых ценах
rg.ru/art/1551995
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Евгения Лаврик: Весной в доме завелись даже лягушки. 
С ними уже играет наша дочь Настя... 
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КСТАТИ
В прошлом году к президенту во время «Прямой линии» обратилась 
другая жительница Ставрополья из села Краснокумского Георгиев-
ского района. Тогда Валентина Саковская пожаловалась главе госу-
дарства на нерасторопность местных чиновников, которые требо-
вали с семьи денег за справки, чтобы выплатить положенные ком-
пенсации за утерю имущества во время ЧС. 
— После «Прямой линии» отношение к нашей ситуации и ситуации 
тех, кто оказался в похожих условиях, кардинально изменилось. Лю-
дям стали объяснять, куда и как обращаться, какие документы го-
товить, чтобы добиться положенных выплат, — рассказала в разго-
воре с корреспондентом «РГ» Саковская.
Сейчас Валентина вместе с семьей живет в новом доме, который 
они купили на деньги от выданного властями жилищного сертифи-
ката.

Народ Донбасса 
не запугать, 
он сделал свой 
выбор и дейст-
вующую на Украине 
власть не признает
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Владислав Куликов

Ф
едеральная палата адво-
катов предлагает внести 
коррективы в законопро-

ект, вводящий совместные заве-
щания супругов и наследствен-
ные договоры.

Недавно проект соответству-
ющих поправок в Гражданский 
кодекс был принят Госдумой в 
первом чтении. Сейчас профиль-
ный комитет Госдумы собирает 
предложения ко второму чтению. 
Именно на этом этапе в проект 
вносятся правки, и сейчас реша-
ется, как будет выглядеть буду-
щий закон в окончательной ре-
дакции (при условии, что он бу-
дет принят, конечно).

Как пояснил председатель Ко-
митета Госдумы по государствен-
ному строительству и законода-
тельству Павел Крашенинников, 
эти новые для российской юрис-
дикции конструкции уже более 
ста лет существуют во многих 
странах мира.

«С их помощью можно заранее 
договориться о судьбе наследства 
и тем самым уменьшить вероят-
ность конфликтов с участием лиц, 
которые могут призываться к на-
следованию», — сказал он.

В Федеральной палате адвока-
тов России в целом поддержали 
концепцию законопроекта. По 
словам представителей адвока-
туры, предлагаемые изменения в 
значительной степени направле-
ны на расширение прав наследо-
дателя. Но у специалистов есть 
определенные замечания.

Некоторые вопросы урегули-
рованы законопроектом не в пол-
ном объеме, что, как полагают в 

ФПА, может привести к разно-
гласиям в толковании соответст-
вующих норм при применении 
их на практике.

Например, эксперты задают-
ся вопросом, допустим ли пере-
ход прав на общее имущество су-
пругов после смерти одного из 
них сразу «к иным лицам», ми-
нуя пережившего супруга? 

В целом что делать, если один 
супруг умрет раньше? Ведь не 
всегда любящие муж и жена уми-

рают в один день. Чаще всего ко-
му-то потом приходится жить и 
помнить еще долгие годы. 

Насколько совместное заве-
щание будет ограничивать остав-
шуюся половинку семьи? Если 
живой супруг впоследствии смо-
жет отменить совместное заве-
щание и все переписать, какой 
прок в совместной воле? Такими 
вопросами задаются многие спе-
циалисты.

«Если под совместным завеща-
нием супругов понимать доку-
мент, содержащий волю обоих су-
пругов о праве взаимного насле-
дования, то среди возможных ва-
риантов совместного завещания 
особое место следовало бы уде-

лить «взаимному завещанию», по 
которому супруги назначают 
друг друга наследниками, — гово-
рится в отзыве Федеральной пала-
ты адвокатов. — В случае смерти 
одного из супругов его имущест-
во, включая его долю в праве на 
нажитое в браке имущество, пере-
ходит к пережившему супругу. В 
случае смерти последнего к на-
следованию призываются лица, 
определенные супругами в сов-
местном завещании».

То есть, продолжают в ФПА, 
только после смерти переживше-
го супруга все их имущество пере-
ходит по наследству к лицам, ука-
занным в совместном завещании. 

В таком случае третьи лица бу-
дут считаться наследниками все-
го имущества, принадлежавшего 
супругу, умершему последним. 
При этом, как полагают в адвока-
туре, в законе нужно специально 
указать, что во «взаимном заве-
щании» супругов действитель-
ность распоряжения, сделанного 
одним супругом, зависит от дей-
ствительности распоряжения, 
сделанного другим супругом.

«Из текста законопроекта 
также не следует, что совместное 

завещание должно быть офор-
млено обоими супругами однов-
ременно в виде единого докумен-
та, удостоверенного нотариусом, 
— говорится в отзыве, — что пред-
полагает, по всей видимости, воз-
можность составления совмест-
ного завещания каждым из су-
пругов в отдельности при усло-
вии согласованности и взаимоо-
бусловленности содержания во-
леизъявлений обоих супругов. 
При этом неизбежно возникает 
вопрос, при каких условиях оба 
эти завещательные волеизъявле-
ния могут составлять одну сдел-
ку — совместное завещание».

Другое предложение проекта 
— наследственный договор, как 
предполагается, сможет заме-
нить договоры ренты и надежней 
защитить права и пожилых лю-
дей, и тех, кто ухаживает за ними.

Наследственный договор 
представляет собой соглашение 
по поводу будущего наследства 
между возможным наследодате-
лем, с одной стороны, и возмож-
ными наследниками — с другой.

При этом наследственный до-
говор будет иметь приоритет над 
завещанием. «Если наследода-
тель составил и то, и другое, то 
наследство будет распределяться 
согласно наследственному дого-
вору», — уточнил Павел Краше-
нинников.

В Федеральной палате адвока-
тов согласны с тем, что наследст-
венный договор имеет серьезные 
преимущества перед договором 
ренты. В наследственный дого-
вор в качестве условий можно 
включать не только содержание 
и уход, но и иные обязательства 
будущего наследника.

ФИНАНСЫ Желающих оспорить 
кадастровую стоимость 
недвижимости стало меньше

Все в расчете

Юлия Кривошапко

РОСРЕЕСТР впервые зафикси-
ровал снижение числа обраще-
ний о пересмотре кадастровой 
стоимости недвижимости.

В январе—апреле специально 
созданные для этих целей комис-
сии рассмотрели около 7,1 тыся-
чи заявлений — на 13,5% меньше, 
чем в это время в 2017 году.

Рано или поздно вал заявле-
ний должен был начать спадать, 
говорят эксперты.  Уведомления 
об уплате налога на имущество, 
рассчитанного исходя из када-
стровой, а не более низкой ин-
вентаризационной стоимости 
объектов, собственники получи-
ли еще в 2016 году. Для многих 
он увеличился в разы. Началось 
массовое оспаривание результа-
тов оценки в судах и комиссиях 
при Росреестре. Одновременно с 
этим росло качество оценок и 
переоценок. Возможно, с этим 
как раз и связано то, что заявле-
ний сейчас стало меньше, отме-
чает Сергей Свиридов, началь-
ник аналитического департа-
мента компании А1. 

Сейчас Минэкономразвития 
совместно с Росреестром гото-
вят предложения по совершенст-
вованию методики кадастровой 
оценки. Доработать ее распоря-
дился президент Владимир Пу-
тин. Срок выполнения поруче-
ния — 15 июля.

В Росреестре первоочередной 
задачей считают разработку ме-
ханизмов определения када-
стровой стоимости, основанных 
на использовании сведений о ре-

альных рыночных ценах на объ-
екты недвижимости. 

В свое время такая попытка 
уже была сделана, напоминает 
председатель Комиссии по када-
стровой оценке Общественного 
совета при Росреестре Алексей 
Каминский. В России появилась 
автоматизированная информа-
ционная система мониторинга 
рынка недвижимости, куда ста-
ли размещать данные по сдел-
кам. Она существует и сейчас, но 
есть вопросы к качеству напол-
нения, уточняет он.

По словам Каминского, про-
блема в том, чтобы сами участ-
ники сделок с недвижимостью 
указывали реальную стоимость 
в договорах купли-продажи.  В 
отношении граждан сейчас дей-
ствует правило, что если чело-
век, например, продает кварти-
ру за миллион рублей, а ее када-
стровая стоимость - 10 миллио-
нов, то налог он будет платить с 
70 процентов от кадастровой 
стоимости. То есть гражданам 
невыгодно занижать стоимость 
сделки. Но это только первый 
шаг. Нужно, чтобы реальную ин-
формацию давал и бизнес. «В 
моем понимании проблему мож-
но решить, если серьезные сдел-
ки будут сопровождаться отче-
том независимых оценщиков. 
Понятно, что здесь тоже могут 
быть злоупотребления, но их бу-
дет значительно меньше», — на-
стаивает Каминский.

ВЫБОРЫ Сергей Собянин подал 
документы для выдвижения 
кандидатом в мэры Москвы

От партии 
москвичей

Александр Мелешенко

МЭР Москвы Сергей Собянин 
8 июня приехал в Московскую 
городскую избирательную ко-
миссию и подал документы для 
выдвижения кандидатом на дол-
жность столичного градоначаль-
ника. На выборы он пойдет само-
выдвиженцем — об этом мэр ко-
ротко написал на своем персо-
нальном сайте. 

«Выдвигаться решил не от 
партии, а от москвичей путем 
сбора подписей, — пояснил Собя-
нин. — Почему? Во-первых, пото-
му что считаю должность мэра в 
большей степени хозяйствен-
ной, чем политической. Во-вто-
рых, мэр должен слышать мне-
ния и учитывать настроения го-
рожан самых разных политиче-
ских взглядов. В-третьих, сбор 
36 тысяч подписей дает хоро-
шую возможность услышать по-
желания и наказы москвичей».

В Мосгоризбиркоме Собянин 
во время разговора с журнали-
стами отметил, что чемпионат 
мира по футболу, матчи которого 
пройдут и в Москве, на избира-
тельной кампании не скажется. 
До выборов еще три месяца, и, по 
мнению мэра, времени на то, 
чтобы донести свои мысли и идеи 
до горожан, вполне достаточно.  

«И самое главное — чтобы 
подготовиться к выборам, нуж-
но готовиться к ним на следую-
щий день после предыдущих вы-
боров, показывая своей деятель-
ностью, своими делами, что вы 

сможете занять эту должность», 
— подчеркнул градоначальник.

Прием документов от потен-
циальных кандидатов на дол-
жность мэра столицы продлится 
до 2 июля. До этой же даты пре-
тендентам нужно собрать подпи-
си муниципальных депутатов для 
прохождения так называемого 
муниципального фильтра. Под-
держать кандидата должны мини-
мум 6 процентов депутатов муни-
ципальных образований, или 110 
человек в абсолютных цифрах. 

Перед самовыдвиженцами до 
2 июля стоит еще одна задача — 
собрать подписи избирателей. 
Их должно быть от 36,1 до 39,7 
тысячи, то есть 0,5 процента от 
общего количества избирателей 
в Москве.На прошлых выборах 
2013 года  требовалось 73 тыся-
чи подписей. Кандидатам от пар-
тий, напомню, собирать подписи 
избирателей не нужно.  Докумен-
ты непосредственно для реги-
страции кандидатами в мэры бу-
дут принимать до 18.00 3 июля. 
Решение о регистрации либо от-
казе в ней должно быть вынесено 
в течение десяти дней после при-
ема документов, так что список 
кандидатов, который избиратели 
увидят в бюллетенях, станет из-
вестен не позже 13 июля. 

Помимо Сергея Собянина до-
кументы в Мосгоризбирком уже 
подали шестеро кандидатов. Это 
Алексей Назаров, Илья Свири-
дов, Игорь Суздальцев, Наталья 
Донцова, Герман Стерлигов и 
Сергей Ревин.

ПРАВО Комиссии  
ассоциации юристов  
займутся проблемами 
образования и спорта

Спортсменам 
усилят защиту

Владислав Куликов

АССОЦИАЦИЯ юристов России начинает серьезную 
модернизацию работы своих комиссий. Их число будет 
увеличено, и они подключатся к решению самых акту-
альных правовых проблем. 

Сейчас заканчивается сбор предложений, на какие 
направления требуется сконцентрировать лучшие юри-
дические силы страны. Пока в списке 24 комиссии. Но 
каждый член Ассоциации может до 15 июня направить 
свои мысли-предложения на этот счет на электронный 
адрес ассоциации: pravo@alrf.ru или на страницы соци-
альных сетей «ВКонтакте», Facebook.

Например, комиссия по правовой информации и ин-
форматизации займется подготовкой предложений по 
развитию цифрового права. Сегодня это актуальная 
тема. А меры по защите наших спортсменов будет разра-
батывать комиссия по спортивному праву. Одно из важ-
ных направлений, 
которым занимается 
АЮР, это юридиче-
ское образование. 

За последние 5—7 
лет удалось сокра-
тить количество так 
называемых учеб-
ных заведений, кото-
рые выдавали соот-
ветствующие дипло-
мы. Если раньше 
было почти 1300 ву-
зов, то сейчас оста-
лось менее 600. Те-
перь происходит аттестация не вузов, а самих юридиче-
ских образовательных программ (бакалавриата, маги-
стратуры, аспирантуры). АЮР выступила учредителем 
соответствующего центра, который занимается именно 
аккредитацией программ юридического образования. 

«Согласно подготовленному проекту положения, ко-
миссии будут являться постоянным рабочим органом 
Ассоциации юристов России и создаваться правлением 
организации, — сказал председатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир Груздев. — Комиссии со-
здаются для решения задач ассоциации в определенных 
сферах юридической деятельности и выполняют экспер-
тные, аналитические, консультационные и другие фун-
кции в соответствии с предметом своей деятельности. 
АЮР — это единственная федеральная общественная ор-
ганизация, которая объединяет юристов всех специаль-
ностей. Основная задача — на нашей площадке обсуждать 
инициативы и решения принципиально важных право-
вых проблем, которые есть в каждой отрасли».

После модернизации работа комиссий должна стать 
более эффективной. Также внедряются дополнительные 
стимулы для региональных отделений. Вводится система 
рейтингования, и десять лучших региональных отделе-
ний получат материальную поддержку. Предполагается, 
что разработанная система позволит привлечь регио-
нальные отделения к широкому участию в проектах 
юридической и просветительской направленности.

Предусматривается поддержка и конкретных проек-
тов: АЮР продолжает прием заявок на гранты. В этом 
году грантовый фонд увеличен до 2,4 миллиона рублей. 
Три лучших проекта получат по 300 тысяч рублей. Еще 
10 проектов удостоятся грантов в размере 150 тысяч ру-
блей каждый. Гранты помогут в том числе открыть новые 
пункты бесплатной правовой помощи гражданам.

Погода в поле

Все данные во время 
проведения ЧМ-2018 — 
с 14 июня по 15 июля — 

будут передаваться в Междуна-
родную метеорологическую 
службу. Информация о прогно-
зах погоды будет доступна как на 
русском, так и на английском 
языках.

В наступающие выходные за-
морозки прогнозируются только 
в Приволжском федеральном 
округе и на Урале. Центр России 
довольно медленно выходит из-
под влияния холодного воздуха 
из Арктики. Дело в том, что в на-
чале нынешней недели над Цен-
тральным федеральным округом 
сформировалась так называемая 
тропосферная ложбина. Виль-
фанд сравнил ее с мешком, на-
полненным холодом. К сожале-
нию, она оказалась малоподвиж-
ной, поэтому по ночам в начале 
недели были заморозки.  Не 
исключается их повторение 
вплоть до 11 июня.

«9-—11 июня во Владимир-
ской, Ивановской, Костромской, 
Московской, Рязанской и Яро-
славской областях возможны за-
морозки, температура ночью и 
утром может опускаться до ми-
нус 2 градусов», — сообщил Виль-
фанд. Максимальное количество 
осадков выпало 8 июня, 9-го воз-
можны лишь небольшие дожди.  

«10 июня в ЦФО придет очеред-
ной антициклон. Погода ожида-
ется без осадков. Днем севернее 
Москвы будет плюс 12—19 граду-
сов, южнее Москвы — 20—25 те-
пла, — уточнила в беседе с корре-
спондентом «Российской газе-

ты» заведующая лабораторией 
Гидрометцентра Людмила Пар-
шина. — И только 11 и 12 июня 
можно рассчитывать на умерен-
ное тепло, хотя ночи по-прежне-
му будут довольно холодными. 
Тепло принесет циклон из Бела-
руси. Поэтому в праздничный 
день — 12 июня — в Москве мы 
ждем плюс 19—24 градуса, а на 
юге ЦФО 20—25 градусов. Однако 
про зонтики забывать не стоит: 
прогнозируются кратковремен-
ные дожди с грозами».

9 и 10 июня сильные дожди 
пройдут в предгорных и горных 

районах Северного Кавказа и в 
Краснодарском крае. В Ставро-
польском крае сильный ветер. 
Температура на юге составит 24—
29 градусов. На Черноморском 
побережье солнечно, а темпера-
тура морской воды в районе Ту-

апсе и Сочи составит 22 градуса, 
на южном берегу Крыма 20 гра-
дусов. В районе Геленджика, Фео-
досии и Евпатории вода прогре-
лась также до 20 градусов. В рай-
оне Ялты и Анапы до 19 градусов.

На Урале пока тепла не ожида-
ется. Туда уходит малоподвиж-
ный арктический циклон, кото-
рый испортил погоду в центре. 
Дневные температуры в пред-
праздничные и праздничные дни 
будут колебаться от 15 до 20 гра-
дусов тепла. В Челябинской обла-
сти по ночам до минус 2 градусов. 
Колебания температуры возмож-

ны на востоке Западной Сибири. 
На юге Тюменской области тем-
пература понизится до 14—19 
градусов. Возможны дождь и гро-
за. В Омской области ожидаются 
дождь, гроза, возможен град и 
сильный ветер. В Новосибир-
ской, Томской и Кемеровской об-
ластях и на Алтае сохранится 
жаркая погода — днем до 33 гра-
дусов. Кратковременный дождь 
возможен в Алтайском крае и Ке-
меровской области. В централь-
ных и южных районах Краснояр-
ского края тепло. Там днем 22—
27, но ночью возможны кратков-
ременные дожди. Осадки ожида-
ются на юге Дальнего Востока, 10 
июня сильные дожди придут в 
Амурскую область.

Как добавила Людмила Пар-
шина, в 20-х числах июня воз-
можно новое понижение темпе-
ратуры в центре России. Но оно 
будет уже не таким сильным, как 
то, что накрыло центр страны в 
начале этой недели, и без ночных 
заморозков.

Максимальное количество осадков 
выпало 8 июня, 9-го возможны 
лишь небольшие дожди.

Акцент

 В праздничный день — 
12 июня — в Москве мы ждем 
плюс 19—24 градуса, а на юге 
ЦФО 20—25 градусов

Акцент

 По поводу наследства часто 
возникают жаркие споры, 
поэтому крайне важно точно 
прописать нормы закона

В этом году лучшие 
правовые проекты 
ассоциации в регио-
нах могут получить 
гранты до 300 тысяч 
рублей 
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ПРОЕКТ  Федеральная палата адвокатов поддержала идею введения 
наследственных договоров 

Завещается совместно

Гидрометцентр предсказал, 
что пик летней жары 
должен произойти в июле — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1547329

Как изменится налог 
на имущество физлиц
rg.ru/art/1543715
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СЛЕДСТВИЕ Фигурант
«дела реставраторов» 
объявлен в розыск

Срок посчитают 
с ареста

Наталья Козлова

ВЧЕРА Басманный суд Москвы 
объявил в международный ро-
зыск бывшего директора депар-
тамента управления имущест-
вом и инвестиционной полити-
ки минкультуры Бориса Мазо. 
Экс-чиновник арестован заоч-
но. 

Заочный арест означает, что 
срок его ареста будут считать не 
со вчера, а с момента экстради-
ции. Мазо — последний из аре-
стантов по так называемому 
«делу реставраторов». 

До этого были арестованы 
экс-замминистра культуры Гри-
горий Пирумов и бизнесмен Ни-
кита Колесников. 

Их дело расследует Следст-
венный комитет. Материалы ему 
предоставили чекисты, которые 
разбирались с исчезновением 
450 миллионов рублей, которые 
дало государство из казны на 
строительство зданий и фондох-
ранилища Эрмитажа. 

По версии следствия, Пиру-
мов, Мазо и Колесников органи-
зовали заключение государст-
венного контракта без намере-
ния его исполнить. 

В СК уверены, что большая 
часть денег, полученных как 
аванс, ушла в подконтрольные 
арестованным организации.

В мае Эрмитаж заявил к Пи-
румову иск о компенсации более 
856 миллионов рублей. 

Уважаемые клиенты!
Уведомляем Вас о том, что 17.05.2018 года была зарегистриро-

вана новая редакция Устава Банка, содержащая новое наименова-
ние Банка, о чем внесена запись в Единый государственный реестр 
юридических лиц:

Акционерный коммерческий банк «РОССИЙСКИЙ  
КАПИТАЛ» (акционерное общество);

АКБ «РОССИЙ-
СКИЙ КАПИТАЛ» (АО);

BANK «ROSSIYSKY CAPITAL» (Joint stock company).
Изменение наименования Банка не прекращает и не изменяет 

прав и обязанностей Банка по отношению к своим клиентам и  
контрагентам.

Извещение 
Общество с ограниченной ответственностью «Сергиево-Посадский 

МПК» (ООО «Сергиево-Посадский МПК») извещает о проведении об-
щественных обсуждений (в форме общественных слушаний) проектной 
документации «Комплекс по обработке и размещению твердых комму-
нальных отходов на территории Сергиево-Посадского муниципального 
района Московской области». Проектная документация содержит мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: предотвращение или смягчение 
воздействия намечаемой деятельности на окружающую среду и связан-
ных с ней социальных, экономических и иных последствий за счет стро-
ительства и эксплуатации комплекса по обработке и размещению твер-
дых коммунальных отходов. Комплекс предполагает механизирован-
ную ручную и автоматическую сортировку поступающих ТКО мощно-
стью 450 тыс.т/год, планируемая мощность размещения отходов —  
600 тыс.т/год.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сергиево-
Посадский муниципальный район, сельское поселение Шеметовское, 
в районе деревни Сахарово, участок № 1 (площадь 29,7 га, кадастровый 
номер 50:05:0020331:1), участок № 2 (площадь 26,6 га, кадастровый но-
мер 50:05:0020329:3).

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Сергиево-Посадский 
МПК», 141313, Московская область, Сергиево-Посадский  
район, г. Сергиев-Посад, ул. Дружбы, д. 14А, пом. 1, ком. 17, эт. 3,  
тел.: +7(495) 374-80-54, эл. почта: info@rt-invest.com.

Наименование и адрес разработчика проектной документации 
и материалов ОВОС: ООО «Институт проектирования, экологии 
и гигиены» (ООО «ИПЭиГ»), 197022, г. Санкт-Петербург,  
пр. Медиков, д. 9, лит. Б, пом. 17Н, тел./факс: +7(812) 677-44-00,  
эл. почта: atr-sz@atr-sz.ru.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Администрация Сергиево-Посадского муниципального района Москов-
ской области.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Общественная приемная: проектная документация, содержащая ма-

териалы ОВОС, доступна для ознакомления и подготовки замечаний 
и предложений заинтересованных лиц с 11 июня 2018 года по 10 июля 
2018 года по следующему адресу: Московская область, Сергиево-
Посадский муниципальный район, г. Сергиев Посад, ул. Валовая, д. 5. 
Режим работы общественной приемной: понедельник—четверг 
— 11.00—19.00, пятница — 11.00—18.00, перерыв на обед —  
14.00—15.00, суббота, воскресенье — выходные.

Общественные слушания состоятся в 12 часов 00 минут 11 июля 
2018 года по адресу: Московская область, Сергиево-Посадский муници-
пальный район, г. Сергиев Посад, ул. Центральная, д. 58, здание МУК 
ОДЦ «Октябрь». Регистрация участников начнется в 10 часов 30 минут. 

ООО «Сергиево-Посадский МПК» после окончания проведения об-
щественных слушаний в течение 30 дней будет принимать от граждан 
и общественных организаций письменные замечания и предложения 
по проектной документации, содержащей материалы ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Андрей Васянин 

Н
акануне праздника 
12 июня, Дня Рос-
сии, советники пре-
зидента Владимир 
Толстой и Андрей 

Фурсенко оглашают в Кремле  
имена  новых лауреатов  Госу-
дарственной премии  в области 
литературы и искусства, науки 
и технологий.   

В  этом году премию «за вы-
дающиеся достижения в обла-
сти гуманитарной деятельнос-
ти» получает президент Госу-
дарственного музея изобрази-
тельных искусств имени А.С. 
Пушкина Ирина Александровна 
Антонова. 

Борис Эйфман, возглавляю-
щий Санкт-петербургский Ака-
демический театр балета, — пре-
мию за вклад в развитие отече-
ственного и мирового хореогра-
фического искусства.

Светлана Сивкова, гендирек-
тор Музея Мирового океана, 
расположенного в Калинин-
градской области, награждена 
«за вклад в изучение, сохране-
ние и популяризацию морского 
наследия».

Дирижеру Юрию Темиркано-
ву, худруку Санкт-Петербург-
ской академической филармо-
нии имени Д. Шостаковича, пре-
мия вручена с формулировкой 

«за выдающийся вклад в разви-
тие отечественной и мировой 
музыкальной культуры». 

Из ученых президиум Сове-
та по науке при президенте РФ 
выбрал  академика Михаила Ал-
фимова и член-корреспонден-
тов РАН Сергея Громова и Алек-
сандр Чибисова — они награ-
ждены за работы по супрамоле-
кулярной химии:  исследование 
касается взаимодействия ком-
плементарных (взаимодопол-
няющих) молекул и их фраг-
ментов. Академик Иван Дедов 
удостоен премии за цикл работ 
по фундаментальной эндокри-
нологии и внедрение инноваци-
онной модели персонализиро-
ванной медицины в здравоох-
ранение.

Заведующий лабораторией 
эволюционной геномики Ин-
ститута общей генетики имени 
Вавилова РАН Евгений Рогаев 
награжден за обнаружение ге-
нов и молекулярно-генетиче-
ских механизмов, ответствен-
ных за наследственные болезни 
человека.

 Сумма премии составляет 5 
миллионов рублей.

Свои награды лауреаты по-
лучат из рук президента в Крем-
ле 12 июня. 

Лауреаты Государственной премии названы. В День России они получат свои награды.

ИСКУССТВО 

ИРИНА АНТОНОВА: ЛЮБЛЮ 
ПРИБАВИТЬ СКОРОСТЬ
ТРУДНО назвать человека, сде-
лавшего для нашего изобрази-
тельного искусства больше, чем 
Ирина Александровна Антонова, 
с 1945-го работавшая в ГМИИ им. 
Пушкина и с 1960 по 2013 год его 
возглавлявшая. Доктор искусст-
воведческих наук, одна из шести 
женщин нашей страны полный 
кавалер ордена «За заслуги перед 
Отечеством», свободно владею-
щая немецким, французским, 
итальянским…

Вот несколько фрагментов из 
интервью разных лет Ирины 
Александровны Антоновой «Рос-
сийской газете».

хххх
… я сама себе маяк. Сама иду на 

свой свет, понимаю, что его оста-
лось немного, и понимаю, что он 
обречен погаснуть. Я должна дове-
рять себе, своему опыту и поста-
раться по мере сил сделать все, что 
я считаю важным. Я читаю лек-
ции, делаю выставки, но это моя 
текущая работа. А жизнь я посвя-
тила тому, чтобы здесь был музей-
ный городок. Когда я сюда при-

шла, тут был один дом, а сейчас це-
лый комплекс стал, целый орга-
низм. Главное, чтобы он не превра-
тился в дешевый шоу-центр.

Жизнь люблю по-прежнему! 
Вот до сих пор вожу машину, за ру-
лем с 1964 года, тогда в Москве 
женщин-водителей были едини-
цы, и мне нравилось быть в числе 
этих единиц. Потом машина — это 
прекрасно, чувство личного про-
странства.  И скажу вам честно, 
если где-то бывает возможность 
прибавить скорость, я это делаю с 
удовольствием. 

ххххххх
Я не могу хотя бы два раза в не-

делю не побывать на концерте или 
спектакле. Так сложилось с начала 
30-х, от папы с мамой. Если что-то 
новое, интересное — надо идти. Со-
хранять интерес к новой книге, 
музыке, искусству. Если вам инте-
ресно жить, то и энергия сохраня-
ется,  поддерживает интерес к 
жизни. И поменьше цинизма, ко-
торый этот интерес убивает. А еще 
неинтеллигентная моя черта — от-
сутствие депрессий… 

НАУКА 

МАШИНЫ ИЗ МОЛЕКУЛ   

Юрий Медведев 

В 
списке лауреатов сразу об-
ращает на себя внимание 
одна особенность: в этом 

году награждены ученые тех дис-
циплин, которые буквально в по-
следние годы вырвались в лиде-
ры, опередив многие другие нау-
ки. Это генетика, медицина, на-
нотехнологии и фотоника.      

Академик Михаил Алфимов и 
члены-корреспонденты РАН Сер-
гей Громов и Александр Чибисов 
награждены за разработку фото-
активных супрамолекулярных 
устройств и машин. Кое-кто на-
зывает эти очень изощренные ра-
боты шаманством. Из несколь-
ких молекул ученые научились 
собирать конструкции размером 
в несколько нанометров. Но са-
мое удивительное, что они могут 
выполнять различные работы. 
Чтобы выйти на такие чудеса,  по-
требовалось около 10 лет иссле-
дований.  

— Со времен паровой машины 
человек изобрел множество са-
мой совершенной техники, и все 
равно ей далеко до «изобрете-
ний» природы. Поэтому во всем  
мире ее стремятся копировать, 
создавать биоподобные системы, 
— рассказывает Михаил Алфи-
мов. И здесь российские ученые 
находятся среди мировых лиде-
ров, а кое в чем опережают кон-
курентов. 

— Биоподобная машина созда-
ется в несколько этапов, — объя-
сняет академик Алфимов. — Вна-
чале рождается идея, образ того, 
что мы хотим получить. Затем 
математики рассчитывают ее 
компьютерную модель, на ней 
мы проигрываем разные вариан-
ты машины и находим оптималь-
ный. И, наконец, «изготавлива-
ем» ее из молекул. Точнее, она со-
бирает сама себя, но чтобы запу-
стить такую самосборку, «дета-
ли» надо поместить в определен-
ные условия. В итоге получается 
так называемая супрамолекула, 
которая может быть и машиной 

для выполнения самых разных 
работ, и датчиком для измере-
ния, скажем, вредных веществ. 

Зачем нужны такие, казалось 
бы, экзотические системы? На 
самом деле у них большое буду-
щее. Такие машины способны из 
молекул одного вещества «на-
штамповать» до 20 разных ве-
ществ с новой химической струк-
турой. Разработанные учеными 
подходы позволят создать прин-
ципиально новые лекарства, ма-
териалы, детекторы для контр-
оля окружающей среды, накопи-
тели энергии, системы записи и 
хранения информации. А, ска-
жем, созданный лауреатами дат-
чик загрязнения атмосферы уже 
испытывается на одном из пред-

приятий по переработке нефти. 
Подобных устройств сегодня нет 
нигде в мире. 

Академик Иван Дедов удосто-
ен премии за создание нового на-
учного направления — персона-
лизированной медицины в эндо-
кринологии. Термин персонали-
зация здесь ключевое. Именно 
такой подход к лечению самых 
разных недугов стал мировым 
трендом. 

— Сегодня существует множе-
ство препаратов для лечения диа-
бета, но они действуют на людей 
по-разному, — сказала корре-
спонденту «РГ» академик РАН 
Марина Шестакова. — Какие-то из 
них некоторым пациентам помо-
гают, а другие их просто не пере-
носят. И наоборот. Чтобы не ты-
каться вслепую, не пробовать на 
каждом пациенте весь лекарст-
венный ассортимент, желательно 

провести индивидуальный под-
бор. И такие методы сегодня есть 
— это фармагенетика. Одним из 
пионеров подобных исследова-
ний в нашей стране, в частности, 
для лечения сахарного диабета, 
является Иван Иванович Дедов. 

Суть разработанного метода 
в том, что вначале изучаются 
гены, ответственные за предра-
сположенность к данной болез-
ни. В зависимости от того, как 
они реагируют на разные лекар-
ства, подбирается самое опти-
мальное, индивидуальное для 
конкретного человека. Таким 
образом, процесс лечения про-
ходит намного легче, а главное 
безопасней, нанося пациенту 
минимум вреда. 

Кроме того, под руководством 
академика Дедова ведутся рабо-
ты по выявлению генов, ответст-
венных за появление диабета, из-
учается механизм их действия. 
Это позволит создавать новые 
лекарства и методы борьбы с не-
дугом. Во многом благодаря ра-
ботам академика Дедова Россия 
вошла в первую десятку стран-
лидеров в борьбе с сахарным диа-
бетом.   

Имя доктора биологических 
наук Евгения Рогаева страна уз-
нала еще 10 лет назад. Тогда он 
занимался изучением царских 
останков и в частности наследст-
венной формой гемофилии, кото-
рой страдал царевич Алексей. 

— Сам факт, что ученому уда-
лось найти мутацию гемофилии в 
старых костях, а часть вообще 
была сожжена, уже фантастиче-
ское достижение, — считает до-

ктор биологических наук Светла-
на Боринская. — Чтобы снять все 
сомнения, Рогаев изучил не толь-
ко останки царевича, но еще его 
матери и сестер. И обнаружил та-
кую же мутацию у царицы и у од-
ной из дочерей. Это стало одним 
из серьезных свидетельств, что 
под Екатеринбургом найдены 
именно останки царской семьи.  

Евгений Рогаев — один из са-
мых признанных в мире специа-
листов по идентификации генов. 
Умению связать их с наследствен-
ными болезнями и различными 
функциями человека. Именно 
здесь сегодня самый передовой 
край мировой науки. Такие иссле-
дования сулят прорывы в меди-
цине, обещают победу над на-
следственными болезнями. Одно 
из главных научных достижений 
Рогаева —  открытие вместе с соав-
торами двух генов болезни 
Альцгеймера. Кстати, статья об 
этом в течение 10 лет была самой 
цитируемой в нейронауках. Вооб-
ще поиск связей гена с болезнями 
напоминает работу асов сыска.  

— Дело в том, что многие бо-
лезни, в том числе Альцгеймера, 
зависят не от какого-то одного 
гена, причиной недуга может 
быть множество, — говорит Бо-
ринская. — Чтобы разобраться в 
этих подозреваемых, ученому 
требуется виртуозное мастерст-
во. Но и этого мало. Казалось бы, 
поймав виновника, можно объя-
вить об этом миру и почивать на 
лаврах. Но Евгений Иванович 
многократно перепроверяет на-
ходку, говоря образно, не пропу-
ская ни одной запятой. Такая до-
тошность и критичность к собст-
венным результатам свойствен-
на далеко не всем ученым. Поэто-
му нередко, особенно в послед-
нее время, даже в авторитетных 
журналах появляются громкие 
сенсации, которые довольно бы-
стро сдуваются.    

Доктор Рогаев возглавляет ла-
бораторию эволюционной гено-
мики Института общей генетики 
им. Н.И. Вавилова РАН.

БАЛЕТ

БОРИС ЭЙФМАН: АНАЛОГОВ НАШЕМУ ДЕТСКОМУ ТЕАТРУ НЕТ

Ольга Штраус,
Санкт-Петербург

Х
удожественный руководи-
тель Санкт-Петербургско-
го государственного ака-

демического театра балета и Ака-
демии танца Бориса Эйфмана бе-
рется за самые смелые проекты, 
однако отказывается приписы-
вать все заслуги исключительно 
себе: «Художник не властен над 
рождением замысла».

Вот-вот в Санкт-Петербурге, 
благодаря вашим усилиям, будет 
открыт Детский театр танца, ко-
торый станет уникальной сцени-
ческой площадкой не только для 
вашей Академии танца, но и для 
всех детских коллективов Рос-
сии. Зачем вам, увенчанному и 
прославленному, это надо?
БОРИС ЭЙФМАН: Такой театр нужен 
не лично мне, а всему городу. 
Сначала задумывалось возвести 
при нашей Академии танца обыч-

ную учебную сцену. Уже в про-
цессе работы концепция видоиз-
менилась. Появилась идея созда-
ния публичного городского дет-
ского театра танца, где смогут 
выступать как профессиональ-
ные, так и самодеятельные кол-
лективы. Аналогов такому театру 
на сегодняшний день в мире нет. 
Зачем мне это надо? А кто, если 
не я? И если не сейчас, то когда?..

Открывая пять лет назад Акаде-
мию танца Бориса Эйфмана, вы 
заявили, что это необходимо, 
чтобы готовить универсального 
балетного артиста, который вла-
дел бы классической школой и 
умением танцевать современ-
ный балет.  Когда ожидается пер-
вый выпуск? И как вы отбираете 
своих абитуриентов? 
БОРИС ЭЙФМАН: Находить учеников 
для Академии невероятно труд-
но. Здесь должны учиться не 
просто способные, а исключи-
тельно одаренные дети. Те, кто 

сможет не только выдержать все 
учебные нагрузки и освоить про-
грамму, но и стать представите-
лем новой творческой элиты 
страны. Поэтому при приеме для 
нас особенно важны такие каче-
ства ребенка, как артистичность, 
музыкальность, умение импро-
визировать и, конечно, физиче-
ские данные. Первый выпуск 
Академии мы увидим через три 
года. Надеюсь, ее воспитанники 
пополнят ведущие балетные 
труппы России, включая, раз-
умеется, и наш театр. Не скрою: я 
вряд ли задумался бы об основа-
нии своей школы, если бы как хо-
реограф буквально ежедневно не 
сталкивался с нехваткой арти-
стов. Сегодня кадровая проблема 
очень остро стоит перед боль-
шинством российских — да и ми-
ровых — балетных компаний.

Спектакль, над которым вы сей-
час работаете, — «Эффект Пигма-
лиона»: так психологи называют 

феномен, когда человек, которо-
му внушают, что он талантлив, в 
самом деле обретает талант. Се-
рьезная тема, и при этом у вас — 
комедия? 
БОРИС ЭЙФМАН:  Я довольно много 
работал в комедийном жанре. 
Зрителям постарше прекрасно 
знакомы такие спектакли, как 
«Безумный день», «Двенадцатая 
ночь», «Пиноккио», «Дон Кихот, 
или Фантазии безумца». Нередко 
— если вспомнить того же «Дон 
Кихота» — это был смех сквозь 
слезы. В «Эффекте Пигмалиона» 
комедийное начало вновь сочета-
ется с драматическим — как в ра-
ботах великого Чаплина. Хотя, 
конечно, мы готовим веселый и 
яркий спектакль, который, над-
еюсь, принесет зрителем самые 
светлые эмоции. Почему я имен-
но сейчас решил поставить коме-
дию, сказать невозможно. Никто, 
даже сам художник не властен 
над мистерией рождения творче-
ских замыслов.  

КЛАССИКА 

ЮРИЙ ТЕМИРКАНОВ: ПРЕДПОЛАГАЕМ ЖИТЬ

Ольга Юдина, 

Санкт-Петербург

Х
удожественного руководи-
теля и главного дирижера 
Академического симфони-

ческого оркестра Санкт-Петер-
бургской филармонии Юрия Те-
мирканова с присуждением ему 
Государственной премии первой 
поздравила «РГ». А потом маэ-
стро ответил на несколько наших 
вопросов.

Какой концерт из последних вам 
особо памятен?
ЮРИЙ ТЕМИРКАНОВ: Наверное, в Из-
раиле, 9 мая этого года. Это 
была наша последняя поездка, 
мы оказались там впервые. А 
День Победы для меня — самый 
большой личный праздник. И 
именно в этот день был концерт, 
где мы сыграли Седьмую Ленин-
градскую симфонию Шостако-
вича. В Израиле, где половина 
населения — бывшие россияне, 
многие воевали или воевали их 
близкие, услышать эту симфо-
нию, думаю, слушателям было 
так же важно. Ведь переезд в 
другую страну не означает, что 
ты вычеркнул родину из своей 
жизни.

Есть какие-то особые критерии, 
по которым вы отбираете музы-
кантов в оркестр?
ЮРИЙ ТЕМИРКАНОВ: Знаете, я вам 
скажу смешную штуку: нужно, 
чтобы он был человек порядоч-
ный и образованный. У плохих 
людей инструмент звучит не-
красиво. 

Вы по-прежнему много концер-
тируете…
ЮРИЙ ТЕМИРКАНОВ: Осенью предсто-
ит поездка в Германию, а потом 
в Японию, где японцы хотят 
устроить мне пышный юбилей. 
Мне это, конечно, приятно. Тем 
более что давно я награжден 
японским орденом Восходящего 
солнца с золотыми лучами. Но 
носить его нельзя, потому что 
неудобно.

Среди ваших многочисленных 
наград Государственная премия 
какое место занимает?
ЮРИЙ ТЕМИРКАНОВ: Очень важное. 
Знаете, как говорят: хорошо 
снисходительно относиться к 
медалям, имея их. Когда дома, 
где, как известно, «нет пророка 
в своем отечестве», тебя отме-
чают и награждают, это очень 
приятно. Вдвойне приятнее, чем 
иностранные награды.

Бывает, что вам страшно выхо-
дить за пульт?
ЮРИЙ ТЕМИРКАНОВ: Не страшно, а 
волнение охватывает. И причем 
чем старше я становлюсь, тем 
больше волнуюсь. В молодости 
был не таким, я был нахальный 
мальчик. 

А у возраста есть свои преиму-
щества?
ЮРИЙ ТЕМИРКАНОВ: Профессия ди-
рижера начинается после 50. 
Молодой человек — он все-таки 
немножко капельмейстер. И 
только когда ты прожил доста-
точно, наконец понимаешь, за-
чем ты стоишь перед оркестром. 
Тогда музыканты начинают иг-
рать то, что стоит за нотами.

Вы как-то сказали: «Столько лет 
прожил, а вроде еще и не жил». 
Это правда так?
ЮРИЙ ТЕМИРКАНОВ: Знаете, человек 
немножко глуповато устроен: 
он всегда думает — все помира-
ют, а я не умру. И самое трудное 
— совместить возраст со своим 
ощущением. В душе-то человек 
не стареет, только арифметиче-
ски.

Вам сейчас по ощущениям 
сколько? 14? 45?
ЮРИЙ ТЕМИРКАНОВ:  Нет, ну не так, 
конечно! Лет 50—60, наверное.

Какой у вас самый любимый ор-
кестр?
ЮРИЙ ТЕМИРКАНОВ: Наш. Я никогда 
не говорю «мой оркестр», пото-
му что ты — первый среди рав-
ных. А если «мой» — значит, я не 

нашел с оркестрантами общего 
языка. Если наш — мы все соу-
частники этого преступления.

Известно, что вы запойный чита-
тель — что вы предпочитаете?
ЮРИЙ ТЕМИРКАНОВ: Знаете, я в юно-
сти перечитал так много класси-
ки, что теперь романы не читаю. 
Я читаю исторические записки, 
дневники, мемуары, причем 
могу перечитывать их без кон-
ца. Очень люблю воспоминания 
Надежды Мандельштам. А когда 
в десятый раз листаешь дневни-
ки Толстого, поражаешься — как 
он все знал? Например, одна-
жды он написал: скоро культура 

начнет погибать. Так и происхо-
дит. Но там есть еще одна, очень 
приятная мне фраза: «А вот му-
зыку жалко».

На что вам сейчас не хватает 
времени?
ЮРИЙ ТЕМИРКАНОВ: На жизнь. «Ле-
тят за днями дни, и каждый час 
уносит частичку бытия, а мы с 
тобой вдвоем предполагаем 
жить.. . И глядь — как раз —ум-
рем...» На свете счастья нет. Но 
нет его и выше. Это, к сожале-
нию, правда.

Иван Дедов и Евгений Рогаев получат по 5 миллионов рублей, а Михаил Алфимов, Сергей Громов и Александр Чибисов разделят их между собой. 

Юрий Темирканов: «Когда дома 
тебя отмечают, то это вдвойне при-
ятней, чем иностранные награды».

Акцент

 Лауреатами выполнены 
прорывные работы в генетике, 
нанотехнологиях и медицине  

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Награда Названы лауреаты Государственной премии по литературе и искусству, науке и технологиям за 2017 год

Всё к лучшему
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СЛЕДСТВИЕ СК закончил дело 
бывшего главы Марий Эл

Тюрьма 
за покровительство

Наталья Козлова

ВЧЕРА Главное управление по 
расследованию особо важных 
дел Следственного комитета Рос-
сии официально объявило о за-
вершении следственных дейст-
вий по уголовному делу экс-гла-
вы Республики Марий Эл, пред-
седателя республиканского пра-
вительства Леонида Маркелова.

Вместе с ним по этому делу 
проходят его заместитель и по 
совместительству — бывший ми-
нистр сельского хозяйства и про-
довольствия республики Ираида 
Долгушева, а также генеральный 
директор коммерческой струк-
туры Наталья Кожанова.

Как рассказала корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель СК России Светлана 
Петренко, в зависимости от роли 
каждого они обвиняются в совер-
шении преступлений сразу по не-
скольким серьезным статьям 
Уголовного кодекса — получение 
взятки, злоупотребление дол-
жностными полномочиями, не-
законное приобретение, переда-
ча, сбыт, хранение, перевозка 
или ношение оружия и посредни-
чество во взяточничестве.

По версии следствия, Марке-

лов получил через доверенное 
лицо — предпринимательницу Ко-
жанову — от учредителя фабрики 
ОАО «Акашевская» Николая Кри-
ваша взятку на сумму более 235 
миллионов рублей. Столько стои-
ли покровительство и «содейст-
вие при имущественной выплате 
средств государственной поддер-
жки на развитие сельскохозяйст-
венного комплекса». Кроме того, 
Маркелову вменили незаконное 
приобретение и хранение боепри-
пасов.

По словам Петренко, министр 
Долгушева предоставляла заве-
домо ложную информацию от 
минсельхоза республики в инте-
ресах коммерсанта Криваша. 
Что, собственно, и позволило 
Маркелову получить взятку в 
особо крупном размере.

Кривашу обвинение предъяв-
лено заочно, поскольку он смог 
вовремя сбежать от следствия и 
находится в розыске.

Обвиняемые и их защитник 
уже начали знакомиться с матери-
алами уголовного дела. Как дочи-
тают, дело будет направлено в над-
зорное ведомство для решения во-
проса об утверждении обвини-
тельного заключения. И только 
после этого его передадут в суд. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Ложный звонок 
о терроризме стоит 
дорого  

Опасные 
игрушки 

Любовь Проценко 

В КАНУН чемпионата мира по футболу департамент ре-
гиональной безопасности и противодействия коррупции 
Москвы вынужден был обратиться к москвичам и гостям 
столицы с разъяснением об юридической ответственно-
сти, которая предусмотрена сейчас в нашей стране за за-
ведомо ложное сообщение об акте терроризма.  

По разным данным в конце прошлого года в столице 
по ложным сообщениям о терроризме эвакуировали в 
день от 40 тысяч до 100 тысяч человек из школ, торго-
вых центров, вокзалов и других учреждений. Легко 
представить, сколько сил и средств тратили правоох-
ранительные органы на проверку и поиск бомб. И при-
мерно такую картину можно было наблюдать по всей 
стране. Это вынудило Госдуму внести в Уголовный ко-
декс поправки, предусматривающие реальное наказа-
ние за ложные сообщения об угрозе террористическо-
го акта. 

С начала 2018 года они вступили в действие. Любое 
недостоверное сообщение о том, что якобы готовятся ка-
кие-то угрожающие жизни людей действия, теперь уго-
ловно наказуемо. Волны таких хулиганских телефонных 
звонков отныне могут обернуться не только штрафом от 
200 000 до 500 000 рублей, но и принудительными рабо-
тами или ограничением свободы до 3 лет.

Еще выше штраф, если такое хулиганство направлено 
против объектов социальной инфраструктуры — боль-
ниц, школ, детсадов, концертных залов, театров и т.д. Он 
может вырасти с 500 000 до 700 000 рублей, а срок огра-
ничения свободы увеличиться от 3 до 5 лет.

Департамент региональной безопасности отмечает, 
что особое внимание в законодательстве уделено заведо-
мо ложным сообщениям о готовящихся взрыве, поджоге 
и других действиях, угрожающих гибели людей, значи-
тельным ущербом для имущества, а также работе орга-
нов власти. В таких случаях можно лишиться свободы на 
срок от 6 до 8 лет. Если же в результате звонка кто-нибудь 
погибнет или получит другие тяжкие последствия, то 
грозит заключение от 8 до 10 лет.

Кроме уголовного наказания, виновный несет и гра-
жданскую ответственность за ложное сообщение о тер-
роризме. Это может быть иск о возмещении ущерба, 
причиненного здоровью, к примеру, при давке, образо-
вавшейся после звонка о взрыве. С хулигана могут по-
требовать оплатить выезд «скорой помощи», полиции, 
участие кинологов, взрывотехники, снайперов. Ну, а 
если так опасно балуется несовершеннолетний, то иск 
будет адресован его родителям или законным представи-
телям.

ЗДОРОВЬЕ На сайте госуслуг можно будет
оформить полис ОМС онлайн

Накликать защиту
Марина Гусенко

Н
а портале госуслуг поя-
вится новая опция — в лич-
ном кабинете «Мое здоро-

вье» можно будет узнать о полу-
ченных услугах в рамках обяза-
тельного медицинского страхо-
вания (ОМС) и их стоимости.

Сейчас сервис апробируется в 
Дагестане, Красноярском крае, 
Новосибирской, Самарской и 
Оренбургской областях. А уже до 
конца года информация станет 
доступна во всех регионах. Также 
в рамках новой опции «обкаты-
вается» возможность оформле-
ния полиса ОМС не выходя из 
дома. 

Как поясняют в «Ростехе», до-
полнительная информация об 
оказанных в рамках полиса ОМС 
медуслугах и их цене будет до-
ступна в разделе личного кабине-

та «Мое здоровье», «Сведения об 
оказанных медицинских услугах 
и их стоимости». Предоставлять-
ся она будет в течение суток по-
сле отправки запроса.

Как пояснил «РГ» проректор 
Академии труда и социальных от-
ношений Александр Сафонов, 
возможность для россиян отсле-

живать через сайт госуслуг полу-
чение медицинских услуг и их 
стоимость позволит решить сра-
зу несколько задач. Во-первых, 
медучреждения не смогут делать 
«приписки». Если человек, ска-
жем, не проходил диспансериза-
цию, а в его «личном кабинете» 
написано, что проходил — это уже 
повод для сигнала в контролиру-
ющие органы.

Во-вторых, не будет искажать-
ся информация о пациенте. Если 
ему приписаны результаты об-
следований, которых не было, 

это может сыграть злую шутку. 
Медкарты становятся электрон-
ными, и если человек экстренно 
попал в больницу и лечащий врач 
получил к ним доступ, он будет 
пользоваться недостоверной ин-
формацией и может неверно на-
значить лечение, считает Сафо-
нов. А в-третьих, это формирует 
культуру более бережного отно-
шения к своему здоровью и посе-
щению врачей. Человек будет ви-
деть, что медуслуги не бесплат-
ные, за них платит государство и 
немало.

Как отметил исполнительный 
директор госкорпорации «Ро-
стех» Олег Евтушенко, развитие 
цифрового здравоохранения 
дает практические результаты, 
среди которых — повышение 
прозрачности услуг и возмож-
ность их дистанционного полу-
чения.

Оформить полис ОМС на пор-
тале госуслуг можно будет в раз-
деле «Подача заявления о выборе 
страховой медицинской органи-
зации». Нужно будет направить 
запрос в электронном виде, и в 
течение 30 дней человеку придет 
приглашение от выбранной им 
страховой медорганизации, в ко-
тором будет указано, где и когда 
можно забрать готовый медпо-
лис.

СУД 
Топ-менеджеру
«Роснано» 
предъявлено 
второе 
обвинение

ДЕЛА ПОШЛИ

Наталья Козлова

ВЧЕРА в Басманный суд Москвы 
поступило ходатайство следова-
теля об аресте управляющего ди-
ректора «Роснано» по инвести-
ционной деятельности Андрея 
Горькова. И суд  арестовал Горь-
кова на два месяца.

 По словам защиты Горькова, 
накануне следствие предъявило 
ему обвинение по статье о мо-
шенничестве, совершенном в 
особо крупном размере. Это уже 
второе уголовное дело топ-ме-
неджера. Статья здесь серьезная. 
По мнению следствия, речь идет 
о компании, в которую «Росна-
но» вложило деньги «на один из 
проектов в области нанотехно-
логий». По словам адвокатов, но-
вое уголовное дело ничем не свя-
зано со старым, только лично-
стью самого Горькова.

Пока известно, что он вины не 
признает. По словам защиты, 
уверяет, что новое обвинение 
«понять не может». 

Это мошенничество относит-
ся к 2009–2010 годам, когда 
Горьков был сотрудником в фи-
нансово-кредитном департамен-
те «Роснано».

Новое уголовное дело было 
для топ-менеджера совсем не-
кстати. Он уже готовился выйти 
на волю, так как истекал пре-
дельный срок его содержания 
под стражей по первому уголов-
ному делу.

Первое дело Горькова рассле-
дуется уже год, и адвокаты гово-
рят, что доказательств вины их 
подзащитного следствие так и не 
нашло. Само же следствие в по-
лемику с ними не вступает. 
А продолжает работать. 

Адвокаты возбуждение ново-
го дела толкуют так, что якобы 
вины в первом деле не нашли и, 
чтобы не отпускать директора из 
СИЗО, придумали второе.

Напомним, что ровно год на-
зад, в июне 2017 года, топ-ме-
неджеру «Роснано» Андрею 
Горькову было предъявлено об-
винение в злоупотреблении 
полномочиями. Это часть 2 ста-
тьи 201 Уголовного кодекса РФ. 
С санкции Басманного суда в 
2017 году он был отправлен под 
арест.

Дело было возбуждено по ре-
зультатам проверки «Роснано» 
Генпрокуратурой РФ. Все, что 
надзорное ведомство обнаружи-
ло, было передано в Следствен-
ный комитет России.

 По версии СКР, управляющий 
директор Горьков с 2011 по 2013 
год, «вопреки установленному 
порядку и интересам АО «Росна-
но» и его единственного акцио-
нера — государства, размещал на 
постоянной основе денежные 
средства компании в банке 
«Смоленский» в размере от 460 
миллионов до 740 миллионов 
рублей под видом расчетно-кас-
сового обслуживания».

Следствие уверено, что фак-
тически целью размещения в 
банке таких больших денег было 
финансирование работы самого 
кредитного учреждения.

Но, как показала дальнейшая 
жизнь, такие солидные вливания 
«Смоленскому» не помогли. В 
несчастливый день, 13 декабря 
2014 года, лицензия у банка 
была отозвана. 

В результате «Роснано» ли-
шилось своих средств. Следст-
вие подсчитало — ушли и не вер-
нулись более 738 миллионов ру-
блей.

 Как рассказывают в СК, из 
умирающего кредитного заведе-
ния, непосредственно накануне 
отзыва лицензии, были выведе-
ны активы в пользу родного бра-
та Андрея Горькова Евгения.

Активы были «в виде объек-
тов недвижимости общей стои-
мостью 400 миллионов рублей».

ЧМ-2018 В подмосковных городах разместятся 
сразу восемь футбольных команд  

Пас на область 
Ирина Рыбникова 

8 
из 32 команд — участни-
ков чемпионата мира по 
футболу выбрали ме-
стом своей дисклокации 
Московскую область. В 

Подмосковье будут жить и тре-
нироваться сборные России, 
Португалии, Франции, Ирана, 
Аргентины, Мексики и Бельгии. А 
команды Перу и Туниса хоть и по-
селились в московских гостини-
цах, но тренироваться приедут 
на областные поля. В каких усло-
виях будут жить команды, как до-
бираться на матчи в Москву? 

Достойные спортивные объ-
екты в Подмосковье и до ЧМ 
были. Например, тренировочный 
центр Новогорск, давно облюбо-
ванный российской олимпий-
ской сборной, или база рамен-
ского «Сатурна», которую ко-
манда Португалии, говорят, заре-
зервировала за собой еще в 2016 
году. А к услугам аргентинских 
футболистов, поселившихся в 
Бронницах, вообще предоставле-
ны 12 тренировочных полей с по-
крытиями на любой вкус. Так что 
к чемпионату спортивные базы 
области лишь «подтянули» под 
требования ФИФА — дооснастили 
видеокамерами, оборудовали по-
мещения для пресс-конферен-
ций, где-то спрятали под крышу 
трибуны и поменяли покрытие 
футбольных полей. Аргентинцы 
еще попросили сделать внутрен-
нее убранство своей базы «более 
уютным» - и там поменяли инте-
рьер. 

Большинство тренировочных 
центров имеют свои гостиницы в 
пешей доступности — ездить на 
тренировки на транспорте будут 
французы, перуанцы, команды 
Туниса и Бельгии. Причем в от-
еле, где будут жить бельгийцы, 
есть собственное и весьма непло-
хое футбольное поле, но им обо-
рудовали лучшую тренировоч-
ную базу в соседнем муниципа-
литете. Кстати, доступ на базы в 
течение всех дней чемпионата 
будет ограничен. Перед стартом 
мундиаля пройдут открытые тре-
нировки сборных Португалии, 
Франции, Аргентины, Бельгии, 
Перу и Туниса. «Вход на них бу-
дет осуществляется по пригласи-
тельным билетам. Часть из них 
распределяют федерации футбо-
ла и оргкомитет ЧМ–2018, а 
часть передана в министерство 
физической культуры и спорта 
Подмосковья. Приоритет в посе-
щении открытых тренировок мы 
будем отдавать воспитанникам 
спортивных школ региона», — от-
метил министр спорта области 
Роман Терюшков. 

На дорогах у спортсменов 
проблем не будет. «По всем мар-

шрутам следования команд-
участниц и гостей чемпионата 
мира к стадионам и тренировоч-
ным базам отремонтировано 
130 километров дорог», - сооб-
щил вчера министр транспорта 
и дорожной инфраструктуры 
Подмосковья Игорь Тресков. На 
отдельных участках дороги рас-
ширили и везде - проложили 
бордюры, нанесли разметку и 
оформили обочины. Так что 
ездить спортсмены и их болель-
щики будут по новейшему ас-
фальту.  

Как рассказали «РГ» в центре 
организации дорожного движе-
ния Московской области, специ-
ально под футболистов никаких 
полос не резервировали — они бу-

дут передвигаться по тем же до-
рогам, что и все остальные жите-
ли, но с сопровождением машин 
ГИБДД. В дни, когда команды от-
правятся на матчи в Москву, на 
самых проблемных участках до-
рог дополнительно поставят ре-
гулировщиков. 

А вот что сделали специаль-
но — это реконструировали аэ-
ропорт Шереметьево вместе с 
ведущими к нему дорогами. 
Именно этой воздушной гава-
нью будут пользоваться футбо-
листы, добираясь на матчи ЧМ в 
других городах. В Шереметьево 
построили новый терминал с 
пропускной способностью 4,2 
тысячи пассажиров в час, под-
земный паркинг на 2,5 тысячи 

автомобилей и дополнительный 
топливно-заправочный ком-
плекс на миллион тонн горюче-
го. По словам председателя сове-
та директоров Шереметьево 
Александра Пономаренко, в дни 
чемпионата новый терминал 
сможет обслуживать до 200 ави-
арейсов.  

Ведущее к новому терминалу 
Шереметьевское шоссе расши-
рили с двух до трех — пяти полос, 
организовав на подъезде к аэро-
порту одностороннее движение, 
— и пробка перед терминалом В, 
на которую жаловались пасса-
жиры, рассосалась. У гостиницы 
«Новотель» построили разво-
ротную петлю — и «транзитные» 
такси, уже высадившие пассажи-

ров, перестали нарезать круги по 
территории аэропорта, собирая 
пробки перед всеми терминала-
ми. Участок Старошереметьев-
ского шоссе, которое связывает 
между собой аэровокзальные 
комплексы, расширен с двух до 
четырех полос, что еще больше 
облегчило передвижение тран-
спорта внутри воздушного хаба. 
А на участках Ленинградского 
шоссе, ведущих к съездам на 
МКАД и платному отрезку трас-
сы М-11, по которому можно без 
пробок долететь до аэропорта, 
нарисовали прерывистую выде-
ленку, чтобы обеспечить «фут-
больным» автобусам макси-
мально комфортное передвиже-
ние. 

Акцент

 Оформить полис обязатель-
ного медицинского страхо-
вания можно будет онлайн

Из банка накануне 
отзыва лицензии 
были выведены 
активы в пользу 
родного брата 
Андрея Горькова 
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ПРАЗДНИК 
День России в Москве 
отметят в 20 парках

Из центра — в сад

Александр Мелешенко

ДЕНЬ России в Москве в этом году будут праздновать на 
протяжении двух суток, причем праздник получится не-
обычным — к нему смогут прикоснуться тысячи болель-
щиков и туристов, которые уже приезжают в преддверии 
ЧМ. Самые интересные мероприятия на карте столицы 
выбрал корреспондент «РГ».

Изначально, напомню, отмечать праздник планиро-
вали на Тверской — ее хотели перекрыть на 11 и 12 июня, 
превратив в театральную улицу. Но по просьбе FIFA от 
этого отказались, и празднование перенесли в столич-
ные парки. Впрочем, скучнее от этого не станет, потому 
что программа стала только разнообразнее — в каждом 
саду устроят что-то особенное. 

Непосредственно 12 июня отмечать праздник будут 
в 20 парках. Однако в семи из них начнут на день раньше 
— там пройдет фестиваль «День России. Московское вре-
мя». Его примут на протяжении двух дней парк Победы, 
«Сокольники», «Кузьминки», Таганский, Измайлов-
ский, Бабушкинский и Царицынский парки.

Примечательно, что для участия в Дне России не при-
дется ехать в центр Москвы — многие активности переме-
стились в окружные парки. Гостей музея-усадьбы «Ку-
сково», например, 12 июня ждут мастер-классы, экскур-
сии и концерт в Большой каменной оранжерее — высту-
пать будут молодые преподаватели местной детской 
школы искусств. На мастер-классах у центрального вхо-
да научат делать сувениры из мурановского стекла, а во 
время экскурсии будет возможность узнать о роли Ше-
реметевых в судьбе России XVIII—XIX веков. 

Хотите большего размаха? Тогда езжайте в парк 
«Фили» — там 12 июня будут исполнять патриотические 
песни, проведут костюмированный бал в стиле царских 
времен, а под конец праздника запустят в небо воздуш-
ные шарики в цветах российского флага. Вечером, в 
20.30, в парке покажут премьеру — фильм «Мост» о стро-
ительстве переправы в Крым. 
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Пресс-конференция Валерия Гергиева и Мартина Энгстрёма,  
исполнительного директора  Verbier Festival
13 июня (среда) в 12.00  состоится совместная пресс-конференция 
художественного руководителя Мариинского театра  
Валерия Гергиева и основателя и исполнительного директора фес-
тиваля классической музыки Verbier Festival (Швейцария)  
Мартина Энгстрёма. В этом году фестиваль отмечает  25-летие. 
Валерий Гергиев и Мартин Энгстрём представят программу юби-
лейного VERBIER FESTIVAL: за 18 дней состоится 59 концертов, в 
которых примут участие 88 крупнейших музыкантов современнос-
ти из разных стран мира и более чем 270 молодых дарований.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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РЕЗОНАНС Евросоюзу предстоит выбор: вернуть себе самостоятельность или стать частью обновленного Трансатлантического 
блока, где все решения будут принимать США

Что происходит с Европой
Евгений Шестаков

М
ожно ли утверждать, что 
Европейский союз — это 
единый блок, как до сих 

пор считают многие, и стоит ли 
воспринимать Европу в качестве 
клуба государств с общими либе-
ральными ценностями, или по-
добные умозаключения — подза-
тертые иллюзии, не имеющие от-
ношения к реальности? По мне-
нию немецкого политолога Алек-
сандра Рара, неверно говорить о 
том, что Европейскому союзу уг-
рожает неминуемый развал, одна-
ко ЕС ждут глубочайшие измене-
ния, вызванные в первую очередь 
внутренними проблемами. А во 
вторую — тем давлением, которое 
сегодня оказывает на европей-
ские дела Америка.

Недавнюю встречу министров 
финансов «семерки» в европей-
ских СМИ называли встречей в 
формате «шесть плюс один», по-
тому что ее участники в унисон 
обвиняли американского мини-
стра финансов в недостойном 
поведении Белого дома по отно-
шению к партнерам из-за введе-
ния Вашингтоном заградитель-
ных мер для поступающей из Ев-
ропы и Канады стальной и алю-
миниевой продукции. Начнется 
ли торговая война между Ста-
рым Cветом и США — в начале 
июля Еврокомиссия собиралась 
ввести ответные пошлины на им-
портные американские товары? 
Или Брюсселю все же придется 
смириться с американским дик-
татом? Как говорят в России — 
«против лома нет приема»…
АЛЕКСАНДР РАР: Раньше об очевид-
ных вещах в Европе нельзя было 
говорить открыто. Если ты наме-
кал, что американцы всех контр-
олируют, всех дисциплинируют и 
беспардонно вмешиваются в дела 
своих союзников, прослушивают 
их и т.п., многие обвиняли заяв-
лявших об этом людей в конспи-
рологии. Но посмотрите, что про-
исходит сейчас. Американский 
посол в Германии, который недав-
но занял свой пост, — друг и совет-
ник Трампа, открыто объявил, 
что Америке следует поддержи-
вать консервативные круги во 
всей Европе. Фактически он, 
пусть и косвенно, намекнул на то, 
что «оранжевые» революции 
можно осуществлять и в Европей-
ском союзе, чтобы консерватив-
ные силы приходили к власти. Это 
сокрушительное в политическом 
контексте высказывание вызвало 
бурю негодования в немецкой 
элите. Немцы были возмущены 
тем, что американский посол пу-
блично вмешался во внутренние 
дела Германии. Но при этом в ФРГ 
забыли о том, что американский 
посол лишь использовал ритори-
ку, которую западные дипломаты 
активно применяют на постсовет-

ском пространстве и в Восточной 
Европе, когда поучают их лидеров 
демократии. Политики в Герма-
нии и во Франции еще тешат себя 
надеждой на то, что президент 
США Дональд Трамп — это нена-
долго, и когда он сойдет с полити-
ческой сцены, то американский 
народ поумнеет, выбрав более по-
кладистого лидера — «второго Об-
аму». И все опять обнимутся, а За-
пад продолжит жить, как прежде. 
Думаю, это горькое заблуждение. 
Мы видим, что Америка больше 
не желает строить совместно с 
другими западными странами — 
своими партнерами — глобализа-
ционный мир, основанный на вза-
имовыгодной, свободной торгов-
ле. Напротив, Вашингтон все де-
лает по-своему. Он предлагает ев-
ропейцам фактически стать вас-
салами Америки, и  быть счастли-
выми от этого факта.

Сейчас перед Старым Светом 
стоит серьезный, исторический 
вопрос. Его лидерам предстоит ре-
шить, свыкнуться ли им с второ-
степенной ролью младших пар-
тнеров Америки, чтобы и дальше 
пользоваться американским ядер-
ным зонтиком и следовать в фар-
ватере американской политики. 
Опасность заключается в том, что 
в таком случае Европа окажется 
вовлеченной в какие-то войны на 
Ближнем Востоке или в Азии. Та-
кой схемы отношений с США, на-
пример, хотят прибалтийские го-
сударства, поляки. В целом, неко-
торые европейские страны готовы 
безропотно подчиниться Вашинг-
тону. Но существует и альтерна-
тивный европейский путь — по-
строить собственную армию, 
сформировать европейские ин-
ституты, учредить важный пост 
министра финансов и президента 
Европейского союза. В случае реа-
лизации такого сценария руко-
водство ЕС будет рассматривать 
Америку, прежде всего, как конку-

рента, в том числе геополитиче-
ского. Но мне кажется, что нынеш-
ние элиты в Европе, которые вос-
питаны в трансатлантическом 
духе, прошли американские шко-
лы, американские университеты, 
входят в трансатлантические со-
общества типа «Атлантического 
моста», не в состоянии отстаивать 
европейскую автономию. Они не 
выйдут из-под крыла Америки, 
хотя и станут по этому поводу не-
довольно скрежетать зубами. Как 
рассуждают министры в самом 
близком окружении канцлера Гер-
мании Ангелы Меркель: да, дейст-
вия США нам не нравятся, но дру-
гого выхода, кроме как подчинять-
ся, нет. Логика большинства евро-
пейских руководителей такова: 
Европа с Америкой воевать не мо-
жет, соперничать в сфере эконо-
мики также не может. Америка 
многократно сильнее Евросоюза 
и в вопросах безопасности, что не-
удивительно: Европа доброволь-
но за последние десятилетия пере-
дала свои вопросы безопасности в 
ведение Белого дома. Поэтому ев-
ропейцам неизбежно придется 
свыкнуться с ситуацией, при ко-
торой они не в состоянии ничего 
противопоставить планам США. 
Европа оказалась на историче-
ском перепутье. Ей предстоит ре-
шить, как жить в мире XXI века от-
дельно от США. Или Евросоюз 
прекратит свое развитие и станет 
частью глобального Трансатлан-
тического блока, где абсолютно 
все решения будут принимать в 
Вашингтоне.

Но парламентские выборы в 
Италии показали: традицион-
ные политические элиты, делав-
шие ставку на США, могут быть 
сметены избирателями. На 
Апеннинах пришли к власти вне-

системные партии, чьи лидеры 
не так сильно тяготеют к Вашин-
гтону.
АЛЕКСАНДР РАР:  В Европе происхо-
дит опять разделение на Западную 
и Восточную части. На востоке Ев-
ропе такие страны, как Польша, 
Чехия, Венгрия и т.д., не слишком 
истово идентифицируют себя с за-
падными либеральными ценно-
стями. У них другие традиции, и на 
первое место они опять ставят на-
циональные интересы. Кстати, то 
же самое делают в США. А вот во 
Франции, Германии, напротив, це-
пляются за идею общих либераль-
ных ценностей в качестве общей 
европейской «религии». Разрыв в 
мировоззрении между Западом и 
Востоком Европы сложился оче-
видный. В Восточной Европе про-
водят реформы (прежде всего, 
связанные с выдворением миг-
рантов), которые, с точки зрения 
Германии и Франции, ограничи-
вают демократию. Но полякам и 
венграм все равно, что о них дума-
ют в Париже и Берлине, — они за-
щищают национальные интересы.

 На юге Европы к власти прихо-
дят так называемые правые попу-
листы. Это националистические 
силы, которые, так же как прези-
дент США Дональд Трамп, гово-
рят: наша страна «номер один» и 
мы должны следовать ее интере-
сам. Укрепившиеся в южных реги-
онах ЕС, благодаря поддержке 
«снизу», евроскептики способст-
вуют изменению партийного лан-
дшафта всей Европы. Единствен-
ная страна, где пока еще сохранил-
ся старый истеблишмент, это Гер-
мания. Но и здесь налицо переме-
ны: одна из старейших партий 
ФРГ — социал-демократическая — 
постепенно угасает. Так что и до 
Германии добрался процесс, при 
котором старые, традиционные 
партии теряют былое влияние.

Повторюсь, что Европа стоит 
перед судьбоносным выбором. Не 
исключаю, что Америка окажется 
настолько сильной и настолько 
способной влиять на европейские 
элиты, что сохранит контроль над 
Европой. Европа была трофеем 
американцев в Первой и Второй 
мировых войнах. Уходить или от-
давать Европу американские 
власти не собираются. Они допу-
скают ситуацию, что в вопросах 
экономики немцы и французы са-
мостоятельно занимаются рефор-
мированием Европы, пытаются 
каким-то образом спасти Италию, 
Грецию, Испанию от дефолта. Но в 
вопросах безопасности американ-
цы будут по-прежнему делать все 
для сохранения трансатлантиче-
ского блока. Англия поддержит 
США. Тем более что у Вашингтона 
остаются в странах Старого Света 
многочисленные союзники, кото-
рые стремятся, чтобы Европа по-
прежнему шла в фарватере ва-
шингтонской, а не французской 
или немецкой политики. Потому 

что лидерство Германии в Европе 
для многих стран, хотя в откры-
тую они об этом не говорят, в исто-
рическом плане представляет 
большую проблему. А вот лидерст-
во Америки — это святое.

Европейские лидеры все чаще в 
последнее время предлагают ре-
формировать Евросоюз «свер-
ху», чтобы не дожидаться, пока 
эти процессы начнутся «снизу». 
В чем заключаются предлагае-
мые реформы?
АЛЕКСАНДР РАР: Мне все это напоми-
нает 80-е годы прошлого века, ког-
да все кричали, что Советскому 
Союзу нужна перестройка, гла-
сность, нужны радикальные ре-
формы, новое мышление. Тогда 
возникло множество концепций 
необходимых реформ. Но ни одна 
из них не была в итоге реализова-
на, и все пошло в сторону хаоса. В 
Евросоюзе тоже противоборству-
ют разные концепции. Однако 
идеи по поводу того, как восстано-
вить более сильное влияние Евро-
пы, фактически звучат лишь из 
уст французов и немцев. К другим 
странам, если бы даже они выдви-
гали такого рода предложения, 
просто никто бы не стал прислу-
шиваться. Французская концеп-
ция выражает интересы юга Евро-
пы. Это создание общей финансо-
вой системы для всей Европы, с 
помощью которой богатые евро-
пейские страны сообща помогают 
европейским странам, имеющим 
финансовые проблемы. В том чи-
сле тем, кто, может быть, в послед-
ние десятилетия жил превышая 
свои возможности, как, напри-
мер, Греция или Италия.

Однако немцы критически от-
носятся к инициативам, выдвига-
емым Парижем. Канцлер Меркель 
понимает: если принять француз-
ские предложения, Германия ста-
нет главным спонсором бедной 
южной Европы. И главе немецкого 
правительства придется объя-
снять избирателям, почему ФРГ, 
чье население усердно трудится и 
чье экономическое положение 
улучшилось благодаря реформам, 
которые страна провела 10 лет на-
зад, сегодня должна раскошелить-
ся. Ведь бедные страны Евросою-
за, в отличие от Германии, просто 
отказывались проводить внутрен-
ние реформы, а теперь пожинают 

плоды своего бездействия. Поэто-
му Меркель очень сдержано отно-
сится к планам французского пре-
зидента Эмманюэля Макрона по 
созданию единого финансового 
котла. Но тот настроен решитель-
но. Он считает, что, удовлетворив 
нужды юга Европы, сможет тем 
самым побороть процветающий 
там популизм и привести в госу-
дарствах этой части ЕС к власти 
центристские силы.

Северная Европа, страны Бе-
нилюкса, как и Германия, не хотят 
помогать финансами европейско-
му югу. Они будут, скорее, це-
пляться за немецкую модель с ог-
раниченной консолидацией, без 
уравниловки. Эти две концепции 
— французская и немецкая — неиз-
бежно будут сталкиваться. Но вре-
мя идет, и политикам все равно 
нужно каким-то образом действо-
вать для сохранения единства Ев-
ропы. Опасность того, что можно 
опоздать на поезд и Евросоюз, не 
получив реформаторской поддер-
жки, распадется, теоретически су-
ществует. Нынешние лидеры ЕС 
привыкли к относительному ком-
форту и стабильности в европей-
ских отношениях и думали, что 
так будет продолжаться всегда. 
Однако появились новые вызовы, 
и теперь им предстоит быстро 
принять исторические решения.

Следуя примеру Трампа, евро-
пейские государства все чаще бу-
дут апеллировать к своим нацио-
нальным интересам. Как такая Ев-
ропа будет выглядеть, выгодно ли 
ее существование в обновленном 
виде для России, сказать трудно. 
Президент США Дональд Трамп 
вернул Америку к политике эгои-
стичных, собственных нацио-
нальных интересов при поддер-
жке всей американской элиты и, 
думаю, американского общества. 
Этим он подал пример, как следу-
ет действовать, многим европей-
ским странам, где будут происхо-
дить аналогичные процессы. Ев-
росоюз не может конфликтовать с 
Америкой и Россией одновремен-
но. Такое положение его сильно 
ослабит.

Европейцы сейчас проснулись 
и стали понимать, что комфортно-
го мира, в котором они жили пре-
жде, больше не существует. Прохо-
дит время, когда Европа не должна 
была тратить значительные день-

ги на свою безопасность, когда 
можно было лениво полагаться на 
Америку, ставить Россию на ме-
сто, руководствоваться полити-
кой «моральных ценностей», 
учить всех демократии. Сейчас, 
мне кажется, многие понимают, 
что господин Трамп уже далеко не 
друг и не союзник европейцев, что 
он ведет торговые войны с Евро-
пейским союзом и стремится к 
ослаблению Европы. Трамп тре-
бует наглым образом, чтобы все 
европейцы раскошелились на об-
щую оборону, но фактически 
оплачивали бы «Пакс Американа» 
в будущем. Так что Евросоюзу 
предстоит не только платить за 
своих бедных членов на юге Евро-
пы, но и по требованию американ-
ского барина отдавать все больше 
и больше денег за собственную 
безопасность, а вернее, в интере-
сах американской мировой систе-
мы.

Европе, если она хочет прово-
дить рациональную геополитику, 
исходя из собственных интересов 
и традиций, надо помириться с 
Россией. Но для этого европейцам 
следует понять и принять, что у 
России тоже есть интересы в Евро-
пе, которые Европа должна при-
знать. Мне кажется, что Россия 
признает интересы Европейского 
союза, в том числе геополитиче-
ские. Еще есть возможность Мо-
скве и Брюсселю договориться, но 
для этого многим политикам нуж-
но перепрыгнуть через собствен-
ную тень. Но поскольку руководи-
тели Европы в XXI веке очень са-
моуверенны и убеждены в своей 
правоте, нам предстоит еще очень 
длительный диалог сближения.

Миграционный кризис изменил 
не только демографический со-

став Европы, он меняет ее элиты, 
потому что не ясно, за кого на 
выборах проголосуют вчераш-
ние беженцы, когда получат та-
кое право. 
АЛЕКСАНДР РАР: Миграционный кри-
зис на западе Европы, в Герма-
нии, произошел, потому что го-
спожа Меркель в 2015 году запу-
стила поток беженцев в Герма-
нию в надежде на то, что другие 
европейские страны половину из 
них заберут себе. Но никто не за-
брал. Тем не менее в Германии 
пока что, как и в некоторых стра-
нах Запада, по-прежнему очень 
сильны идеи, которые взращива-
лись в либеральной идеологии, в 
понимании либеральной демо-
кратической модели, что бежен-
цев можно перевоспитать в либе-
ральных европейцев. И со време-
нем они смогут стать частью ли-
берального сообщества. Но мне 
кажется, в Европейском союзе 
все же начинают понимать опа-
сность прихода в Старый Свет по-
рядков, которые несут «пришель-
цы». Сейчас уже речь не идет о си-
рийцах, которые будут постепен-
но возвращаться в свою страну. 
Самый большой наплыв мигран-
тов ожидается из Африки, и его 
невозможно остановить. Пробле-
ма в том, что многие политики в 
Европе искренне считают, что 
если человек прибыл на террито-
рию ЕС, освободился от гнета у 
себя на родине, ему здесь все две-
ри должны быть открыты. Мне 
видится, что внутри европейско-
го сообщества возникли опасные 
разногласия. Одни утверждают, 
что унификация всех народов на 
базе либеральных ценностей 
идет во благо. Другие боятся в 
перспективе исламизации Евро-
пы и нашествия чужестранцев. 

Трамп уйдет по-английски
Еще в четверг днем 
Трамп спрашивал, за-
чем ему оставаться на 

встрече после, по его мнению, 
оскорбительных заявлений от 
Макрона по поводу требуемого 
им снижения американских тор-
говых пошлин.  Макрон, который 
обменивался «крепкими рукопо-
жатиями» со «старшим товари-
щем»  и с помпой принял его в 
прошлом в году в Париже, прогу-
лявшись с Дональдом и Меланьей 
Трампами по Елисейским Полям, 
расстроился явно больше всех. Он 
написал о недопустимости торго-
вых войн между партнерами, 
«тем более когда солдаты разных 
стран стоят плечом к плечу в са-
мых «горячих точках» мира».

В конце дня Трамп снова под-
нял вопрос о перспективе прер-
вать своей визит в Канаду, спро-
сив своих советников, «какой 
смысл ему присутствовать на 
саммите, где шесть стран объеди-
нились против США». Вскоре в 
своем Twitter он написал: «Пожа-
луйста, сообщите премьер-мини-
стру Трюдо и президенту Макро-
ну, что они сами взимают с США 
большие тарифы и создают немо-
нетарные барьеры для американ-
ских предприятий. Сальдо торго-
вого баланса ЕС с США составля-
ет 151 миллиард долларов, а Ка-
нада сдерживает деятельность на-

ших фермеров и других. Жду 
встречи с ними завтра». Между 
тем, напоминают аналитики, 
принцип свободной торговли до 
этого оставался одним из эконо-
мических приоритетов как для 
республиканцев, так и для демо-
кратов. На деле получается, что 
Трамп в Квебеке попросту отверг 
его.

Позже досталось от импуль-
сивного американского прези-
дента и британскому премьеру 
Терезу Мэй, с которой у него явно 
заметные неприязненные отно-
шения. Ее глава Белого дома на-
звал «училкой», в итоге отказав-
шись от переговоров с хозяйкой 
Даунинг-стрит. С учетом не менее 
«теплых отношений» Дональда 
Трампа с немецким канцлером 
Ангелой Меркель эксперты ожи-

дают словесных эскапад от него в 
ее адрес. В итоге единственными с 
кем пока не поссорился Трамп, 
стал японский премьер Синдзо 
Абэ, который ранее установил бо-
лее-менее доверительные отно-
шения с американским лидером. 
А также Джузеппе Конте, только 
начинающий свою работу в каче-
стве главы итальянского кабми-
на.

Саммит в субботу рискует 
пройти в не менее скандальной 
атмосфере. Стало известно, что 
глава Белого дома, что называет-
ся, «может уйти по-английски»: 
он с большой долей вероятности 
прервет, уехав на несколько часов 
раньше, свой визит в Канаду, а ме-
сто Трампа на заключительном 
заседании саммита займет его по-
мощник. 

Трамп намерен улететь с саммита «Большой семерки» раньше его завершения. 

Александр Рар: Европейские госу-
дарства все чаще будут апеллиро-
вать к национальным интересам. 

Акцент

 Европейцы сейчас просну-
лись и стали понимать, 
что комфортного мира, 
в котором они жили прежде, 
больше не существует

Акцент

 Принцип свободной торговли 
до этого оставался одним 
из экономических приорите-
тов как для республиканцев, 
так и для демократов 

МЕЖДУ ТЕМ

Не меньший резонанс в пятницу вызвало выступление при-

бывшего в Берлин  министра экономики и  финансов Фран-

ции Брюно Ле Мэра, известного своей не меньшей импуль-

сивностью, чем глава Белого дома.

Как отмечает Рейтер, Ле Мэр, выступая на немецком языке 

на бизнес-конференции в Берлине, предложил первый 

официальный ответ из Парижа на новые предложения по 

европейской реформе, исходившие от канцлера ФРГ Анге-

лы Меркель. «У нас есть путь, чтобы достичь общей пози-

ции, которая является амбициозной и целенаправленной», 

— сказал Ле Мэр, отметив, что Европе нужны «средства» 

для содействия более тесному сближению экономики и ре-

агированию на кризисы. «На карту поставлено наше евро-

пейское будущее. Мы должны действовать или сейчас, или 

никогда, — добавил французский министр, отметив, что Ев-

ропа «не может позволить судьбе мира сформироваться 

Китаем и Соединенными Штатами».

 Франция и Германия пообещали представить совместное 

предложение по реформированию на саммите Европей-

ского союза 27—28 июня.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Верно ли замечание многих европейских СМИ о том, что Трамп своими анти-
европейскими действиями подталкивает Евросоюз к дружбе с Россией? Или 
такое умозаключение в большей степени иллюзия, фигура речи?
Рар | Пока я не могу утверждать, что это так. Это только со стороны кажется. 

Россия с ее традиционными ценностями и более консервативным мышлением в 

принципе привлекательна только для правых Европы. Поэтому итальянцы, ав-

стрийцы, как и часть немецкого консервативно настроенного общества, готовы 

присмотреться к российской модели, я бы сказал, к российскому видению Евро-

пы. Но в большинстве случаев пока тяготение к России, которое заметно среди 

отдельных политических партий, в том числе левых, вызвано антиамериканиз-

мом. Как быть с Россией, европейцам пока не понятно. Те люди, которые сегод-

ня готовы с Россией о чем-то договариваться, завтра вновь повернутся к Амери-

ке, если вдруг Трампа уберут и в США что-то начнет меняться. Поэтому внутри 

Европы не происходит столь кардинальная переориентация на сближение с Мо-

сквой. Но в то же время я не исключаю: пройдет несколько лет — и когда будет 

найдена какая-то конструктивная замена ныне действующей, европейской, чи-

сто либеральной логике, то процессы в пользу сближения с Россией обязатель-

но начнутся. И, конечно, многое зависит от того, насколько продолжительное 

время в самой Америке будет идти процесс отчуждения от европейских союз-

ников. Опять-таки повторюсь, я думаю, что у американцев есть достаточно мно-

го рычагов, чтобы удержать европейцев в фарватере собственной политики, по-

скольку Европа, европейцы пока не могут придумать себе никакой альтернати-

вы. Быть вместе с Россией, Китаем против Америки по вопросу об иранской 

ядерной программе для нынешних правящих элит Европы очень некомфортная, 

очень опасная, сюрреалистическая ситуация, которую они сами создали. Поэ-

тому европейские лидеры стремятся, несмотря ни на что, договориться с Аме-

рикой по всем проблемам.
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БАСКЕТБОЛ ЦСКА победил 
«Зенит» и стал первым
финалистом Единой лиги

Армейцы в силе

Илья Трисвятский

МОСКОВСКИЙ «Финал четырех» Единой лиги на аре-
не в Парке легенд начался вчера с матча действующего 
чемпиона ЦСКА против питерского «Зенита». «Красно-
синие» одержали уверенную победу со счетом 84:67. Ре-
зультат второго полуфинала «Химки» (Московская обл.) 
— УНИКС (Казань), стартовавшего в 21.00, стал известен 
уже после подписания этого номера «РГ». 

Столичный клуб и баскетболисты в берегов Невы 
провели тягучую и нерезультативную первую четверть 
(14:10 в пользу ЦСКА). По мнению ветерана «красно-си-
них» Виталия Фридзона, это следствие общего волнения 
и привыкания к нейтральной для всех участников «Фи-
нала четырех» площадке. 

Зато вторую десятиминутку армейцы начали с впе-
чатляющего рывка — 12:0, и дальше продолжали наращи-
вать свое преимущество, причем в какой-то момент еще 
до большого перерыва довели свой отрыв до 18 очков — 
36:18. Великолепно провел первую половину матча ис-
панский защитник ЦСКА Серхио Родригес. Он почти не 
промахивался как с ближней и средней дистанции, так и 
из-за дуги, откуда точные броски оцениваются в три бал-
ла. К указанному моменту максимального перевеса мо-
сквичей Родригес уже положил в командную копилку 21 
(!) очко, забив все свои «трёхи». 

«Зенит» не без успеха попытался ответить тем же ору-
жием — друг за другом издали поразили цель Марко Си-
монович и Демонте Харпер, однако всплеск активности 
питерской команды оказался недолгим. Под занавес тре-
тьей четверти победа ЦСКА вряд ли могла у кого-то выз-
вать сомнение — 58:35. 

В итоговом протоколе встречи лучшие бомбардир-
ские показатели у Родригеса (21 очко), который во вто-
рой половине пощадил «Зенит» и уже ничего не забрасы-
вал. В составе питерцев отличился Харпер (16). 

Сегодня для участников «Финала четырех» свобод-
ный от игр день. В субботу пройдет закрытое заседание 
совета Единой лиги, где будут определены лауреаты се-
зона. Главным претендентом на титул MVP (самого цен-
ного игрока), безусловно, является атакующий защит-
ник БК «Химки» Алексей Швед.

Финал и матч за третье место состоятся 10 июня. Игра 
за бронзовые награды Единой лиги и параллельно чем-
пионата России назначена на 16.00. Сражение за титул 
начнется в 19.00.

ХОККЕЙ «Вашингтон» 
Овечкина, Кузнецова 
и Орлова впервые 
в истории выиграл 
кубок Стэнли

Получили 
перстни

Павел Петровский

НАКАНУНЕ за океаном завершилась финальная серия за 
Кубок Стэнли. Клуб «Вашингтон Кэпиталз» впервые в 
истории выиграл главный трофей НХЛ, одолев в пяти мат-
чах «Вегас Голден Найтс» — 4:1.

Решающий, пятый матч серии Кубка Стэнли состоялся 
на площадке «Вегаса», но порадовать своих болельщиков 
«Рыцари» не смогли. «Вашингтон», в составе которого ве-
ликолепно проявили себя Александр Овечкин и Евгений 
Кузнецов, был сильнее — 4:3!

Таким образом, количество российских обладателей 
Кубка Стэнли, которые получат памятные перстни от 
лиги, увеличилось на три человека. Евгений Кузнецов стал 
лучшим бомбардиром плей-офф с 32 (12+20) очками, 
Александр Овечкин идет следом с 27(15+12) очками, а за-
щитник Дмитрий Орлов набрал 8 (2+6) очков.

Кроме того, 32-летний Овечкин получил Конн Смайт 
Трофи, приз самому ценному игроку плей-офф НХЛ. Алек-
сандр Великий — второй в истории НХЛ обладатель Конн 
Смайт Трофи из России. В 2009 году этот приз выигрывал 
Евгений Малкин. 

Разумеется, что, комментируя журналистам успех сво-
ей команды, Овечкин не скрывал эмоций:

— Просто невероятные ощущения! Я так счастлив за 
своих одноклубников, за наших болельщиков, особенно за 
тех, кто приехал сюда, за моих родителей, мою семью и 
всех моих друзей. В начале сезона говорил, что мы не бу-
дем на вторых ролях и постараемся показать лучший хок-
кей. Сейчас не имеет значения, как мы играли и что было 
ранее — мы выиграли Кубок Стэнли. Как я стал лидером ко-
манды? Не знаю, это пришло само. 

Интересно, что в финальной серии Кубка Стэнли про-
тив «Вегаса» Александр Овечкин играл в нагруднике с сим-
воликой ярославского «Локомотива». Напомним, в сентя-
бре 2011 года в результате авиакатастрофы под Ярослав-
лем погибли все хоккеисты местного клуба, отправлявши-
еся на первую игру четвертого сезона КХЛ в Минск.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Еще один подарок готовит Овечкину его супруга — Анастасия Шуб-

ская. Как сообщила клубный журналист столичной команды Из-

абелль Хуршудян в Twitter, в семье хоккеиста в скором времени 

ожидается прибавление. 

Только в РГ Главный врач сборной России Эдуард Безуглов рассказал, 
кто и как следит за здоровьем наших футболистов перед чемпионатом мира

Врачебные таймы 
Илья Зубко 

М
еньше недели оста-
ется до первого 
матча сборной Рос-
сии на чемпионате 
мира по футболу. 

По мнению многих экспертов, 
выступление команды Станисла-
ва Черчесова будет очень сильно 
зависеть от физической формы, в 
которой игроки подойдут к глав-
ному турниру своей жизни. О 
том, как следят за здоровьем фут-
болистов, корреспондент «РГ» 
обстоятельно поговорил с глав-
ным врачом сборной России, 
председателем медицинского ко-
митета РФС Эдуардом Безугло-
вым. 

Эдуард, первую часть подготов-
ки к чемпионату мира команда 
провела в Тироле. Даже сами иг-
роки уверены, что тренировки в 
среднегорье им очень помогут 
потом. Насколько это полезно?
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Здесь двух мнений 
быть не может. Причем очень 
важно, что мы в этих условиях не 
только тренировались, но и жили. 
Тысяча метров не бог весть какая 
высота. Она не опасна с точки 
зрения развития какого-то пере-
напряжения патологического, и 
при этом не требует значитель-
ных коррекций тренировочного 
процесса. Например, если бы вы-
сота была 1500—1700 метров, мы 
бы первую неделю только втяги-
вались. Наш вариант практиче-
ски беспроигрышный, и положи-
тельный эффект мы в любом слу-
чае получим. Есть очень хороший 
прошлогодний опыт (сборная 
России готовилась к Кубку кон-
федераций-2017 в том же месте. — 
Прим. авт.) Мы видели по функци-
ональному состоянию ребят, что 
через неделю — дней через десять 
оно становилось все лучше и луч-
ше. Плюс мы четко все контроли-
ровали по сердечному ритму, 
анализам крови, по общему со-
стоянию, по субъективности пе-
реносимости нагрузок. В России 
таких мест реально нет, где на вы-
соте в тысячу метров есть хоро-
ший стадион, условия для ком-
фортного проживания команды. 
Не зря сборная Испании здесь го-
товились к крупным турнирам. 

У штаба сборной есть толстен-
ные папки с данными по каждо-
му футболисту. Какую часть их 
содержимого составляет меди-
цинский штаб сборной?
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Думаю, процентов 
20—25 занимают то, что контр-
олируем мы. Функциональное со-
стояние — это, по большому счету, 
общая тема для тренеров и вра-
чей. Штаб в ежедневном режиме 
отслеживает те данные, которые 
мы даем тренерам по физподго-
товке. Вся нагрузка является ин-
дивидуальной, все делается не на 
глазок, а только на основании чет-
ких данных по работе в пульсовых 
зонах предыдущей тренировки, 
по качеству сна, по анализам кро-
ви, по субъективной оценке уста-
лости. Подобная работа ведется 
давно и системно и поэтому тре-
нерам есть с чем сравнивать.

Технологичность вообще растет 
на глазах. Датчики на игроках, 
все анализируется мгновенно...
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Это давняя евро-
пейская практика. Все ведущие 
европейские клубы работают с 
датчиками, контролируют пере-
носимость нагрузок, измеряют 
параметры крови и так далее. К 
сожалению, для многих россий-
ских клубов это является каким-
то ноу-хау. Причем чем слабее ко-
манда, тем тяжелее все это вне-
дрять. Там тренеры не понимают, 
для чего это надо, врачи не пони-
мают. Соответственно, не могут 
доступно и популярно объяснить. 
Когда футболистам рассказыва-
ют, для чего делается та или иная 
вещь, то сразу становится легче 
работать. Надо объяснить, зачем 
нужно восстановление, анализы 
после нагрузок. И сразу привер-
женность к лечению, назовем это 
так, вырастает на порядок. 

Как много времени приходится 
объяснять футболистам сборной 
то, что вы делаете? 
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: С каждым годом 
все легче. В 2012 году было очень 
сложно, но проводили образова-
тельные лекции по питанию, по 
антидопингу. Тренеры всегда в 
этом помогали. Всегда присутст-
вовали и Капелло, и Слуцкий, и 
Черчесов. Образовательная ра-
бота не прекращается. Молодые 
ребята приезжают из клубов, в 
которых смотрели на футболи-
стов, игравших в сборной, и во-
прос, почему надо что-то делать, 
так уже не стоит. Они начали 
сами контролировать свое состо-
яние. Ребята прекрасно понима-
ют, что после игры ты должен 
съесть нужное количество угле-
водов и протеинов, выпить доста-
точный объем воды или специ-
ального напитка, надеть ком-
прессионный трикотаж, поужи-
нать «длинными» углеводами и 
качественным белком, а затем 
долго-долго спать. Это уже как 
«Отче наш», не надо объяснять. 

Пример Сергея Игнашевича, ко-
торый в сборной в 38 лет, навер-
ное, должен вдохновлять?
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Ребята, которым 
под 30 или чуть больше 30, — они 
реально пример профессиона-
лизма. Сейчас все раскатывают-
ся, правильно питаются, я уже 
давно не видел никаких злоупо-
треблений спиртными напитка-
ми. Все следят за своими анализа-
ми, знают их параметры, лучшие 
показатели. Я объясняю это тем, 
что сейчас люди понимают: чем 
дольше они будут играть на высо-
ком уровне, в сборной, в хорошем 
клубе, тем больше денег для себя 
и своей семьи они заработают. И 
пример Сергея Игнашевича, есте-
ственно, один из наиболее пока-
зательных. Почти 39 лет, и абсо-
лютно не выпадает.

Как у него с анализами?
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Анализы ровно та-
кие же, как были в 2016 году, или 
в 2014-м. Точно не хуже. Никаких 
поблажек ему не делается, рабо-
тает наравне со всеми. Никаких 
жалоб нет. Более того, Сергей — 

один из немногих спортсменов, 
который на этом сборе ни разу к 
врачам не обращался.

Игнашевич в сборной, а братья 
Березуцкие, которые моложе, го-
ворят, что не готовы. Почему?
Э Д УА Р Д  Б Е З У ГЛ О В : Люди играют в 
футбол с 6—7 лет, то есть порядка 
тридцати лет. Они провели за 500 
игр на самом высоком уровне 
только в ЦСКА, плюс добавьте 

сборную. Каждый матч — это как 
маленькая война с соответствую-
щими последствиями. Огромное 
количество изменений накопле-
но в мышцах, в позвоночнике, в 
суставах. Не надо забывать уста-
лость психологическую, которая 
годами накапливается и которую 
очень тяжело, как лампочку, вы-
ключить. Она никуда не уходит. 
Поэтому в возрасте 35 лет и стар-
ше играть на таком высоком 
уровне — тут каждый случай стро-
го индивидуальный. Сергей Игна-
шевич, думаю, может играть и в 
40, и в 41 год. А кто-то может за-
кончить в 30, потому что все, уже 
тяжело. Физическая стоимость 
каждой игры для каждого спор-
тсмена разная. 

Если сравнивать с прошлым го-
дом, когда команда готовилась к 
Кубку конфедераций, есть ка-
кая-то разница в готовности? 
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Люди играют мно-
го лет на высоком уровне. У ре-
бят, которые из года в год делают 
одно и то же, ожидать каких-то 
откровений не приходится. На те 
пять дней, которые были между 
последним туром и сбором, тре-
нерский штаб давал специальные 
задания для самостоятельных 
тренировок. Ребята уже приеха-
ли в более или менее приличном 
состоянии. В первый же день взя-
ли анализ крови, посмотрели 
ключевые параметры. У кого-то 
сразу начали коррекцию, кто-то 
в ней не нуждался. Тренеры отме-
чают, что по тестам, которые они 
проводят, ряд ребят по сравне-
нию с прошлым годом добавили 
на той же стадии тренировочного 
процесса. Это обнадеживает, по-
тому что мне многие говорили, 
что на Кубке конфедераций они 
чувствовали себя очень хорошо 
функционально, что были готовы 
еще столько же отыграть. Над-
еюсь, в этом году у нас будет ми-
нимум четыре матча на чемпио-
нате мира. И с каждым разом бу-
дем лучше и лучше играть.

По сравнению с прошлым годом 
что-то изменили в подготовке?

Э Д УА Р Д  Б Е З У ГЛ О В : В современной 
футбольной медицине каких-то 
революций быть не может. Ско-
рее, эволюция — какие-то нюансы 
могут меняться. Ребят мы знаем 
даже тех, кто в прошлом году в ко-
манде не был. Те принципы, кото-
рые были в работе, мы продолжа-
ем использовать. Здоровье спор-
тсмена, переносимость нагру-
зок — вещь очень индивидуальная. 
Прежде всего нужно исходить из 

безопасности всего, что делается, 
и проявлять системность. А все 
тренды и особенности каждого 
футболиста мы уже давным-давно 
изучили. По средствам восстанов-
ления, по материально-техниче-
скому обеспечению у нас всегда 
все было очень хорошо. Нам РФС 
никогда ни в чем не отказывал — 
ни по спортивному питанию, ни 
по оборудованию. По меню тоже 
давно все разработано. В Ново-
горске нас обслуживает компа-
ния, специализирующаяся на пи-
тании для спортсменов высокого 
уровня. Созданы великолепные 
условия — тут и баня, и сауна, и ве-
ликолепный тренажерный зал, 
есть все необходимое медицин-
ское оборудование. 

Уже во время сборов ФИФА сня-
ла все претензии с России по до-
пинговой истории. Насколько 
она вас напрягала?
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Волнения были 
если только из-за возможной 
субъективной оценки, каких-то 
якобы фактов. Потому что, по 
опыту других видов спорта, дале-
ко не всегда наказание соответст-
вовало той вине, которая была. 
Очень часто основывались на до-
мыслах, какой-то переписке. То 
есть те доказательства, которые 
для любого другого суда в мире 
были бы абсолютно ничтожными 
с юридической точки зрения, 
принимались чуть ли не за истину 
в последней инстанции. Но надо 
признать, что ФИФА повела себя 
очень профессионально и объек-
тивно, не поддалась никакой исте-
рике. ФИФА провела свое рассле-
дование и 13 февраля 2018 года на 
своем сайте официально опубли-
ковала результаты в виде ответов 
на самые часто задаваемые во-
просы по этой тематике по всем 
пробам. И когда Зеппельт выпу-
скает 18-минутный клип с тре-
вожной музыкой и с важным ви-
дом рассказывает о каких-то там 
проблемах, хочется посоветовать 
только одно: почитать то, что 
ФИФА уже написала. Там на все 
вопросы, которые он задает, есть 
ответы. Я рад, что ФИФА объек-

тивно к этому отнеслась, а руко-
водство РФС очень оперативно 
реагировало. В настоящее время 
никаких проблем у нас нет. Я в 
сборной работаю с 2012 года и 
точно знаю, что сборная России 
никогда ничего запрещенного не 
принимала. Мы бы себе этого ни-
когда не позволили делать. 

Сейчас допинг-офицеры стали 
чаще приходить? На сборы в Ав-
стрию они ведь тоже приезжали.
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Это нормальная 
ситуация. Процедура занимает 
2—3 часа на всю команду. Берут 
кровь из вены, мочу. Общая пра-
ктика для всех сборных. Что же 
касается частоты проверок, то 
ФИФА об этом даже в своем заяв-
лении написала. В нем указано, 
что в преддверии чемпионата 
мира по футболу членов сборной 
нашей России проверяют чаще. 
Мы понимаем, никто не ропщет. 
Это их работа — чем больше будут 
проверять, тем будет нам всем 
спокойней. Мы абсолютно увере-
ны и в себе, и в своих ребятах.

Еще одна смежная с допингом 
тема — питание. Не страшно, что 
игрокам кто-то что-то подсунет 
запрещенное? 
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Есть два питания. 
Обычное, принцип которого раз-
работан давно — все должно быть 
разнообразно, вкусно, сбаланси-
рованно и полезно. С этим у нас 
проблем нет, потому что мы знаем, 
где их можно ожидать. Например, 
в Бразилии, на прошлом чемпио-
нате мира мы не использовали 
местную говядину. Потому что там 
применяют кленбутерол, и это мо-
жет привести к положительной до-

пинг-пробе. Нам не смогли предо-
ставить гарантии безопасности по 
этому компоненту, поэтому говя-
дину мы просто не ели. В России 
мы уверены, что все будет чисто. 
Поверьте, когда люди говорят, что 
съели что-то не то и это стало при-
чиной провальной допинг-пробы, 
— это сказки на ночь, такого не бы-
вает. Второй компонент — это спор-
тивное питание. Здесь как раз все 
очень сложно. УЕФА, ФИФА, 
РУСАДА, ВАДА официально не ре-
комендуют его прием. Дело в том, 
что даже в Европе, в Штатах до 20 
процентов спортивного питания 
содержит препараты, которые не 
указаны на этикетке. И иногда они 
являются запрещенными. Поэто-
му его не рекомендуют. Но мы пре-
красно понимаем, что в современ-
ном мире, когда человек в течение 
суток во время сборов должен по-
лучать до 5—6 тысяч килокалорий, 
обеспечить их за счет обычного 
питания очень тяжело. Во всем 
мире команды принимают спор-
тивное питание. Мы стараемся 
пользоваться проверенными 
брендами и работаем строго по 
формулярам ФМБА (Федеральное 
медико-биологическое агентство. 
— Прим. авт.), которое каждый год 
проверяет спортивное питание. 
Перед тем как начинается сбор, 
тем более такой турнир, как чем-
пионат мира, мы еще раз проверя-
ем в лаборатории конкретную 
партию.

С каждым матчем игроки сборной 
России (справа) должны чувство-
вать себя все лучше и лучше.

Акцент

 Эдуард Безуглов: Каждый 
матч — это как маленькая 
война с соответствующими 
последствиями 

На правах капитана Овечкин первым поднял над головой 
Кубок Стэнли, а затем передал его Никласу Бэкстрему.

Доктор Эдуард Безуглов (в костюме) — первый, кто спешит на помощь 
нашим футболистам во время матчей.
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